
Цены билетов 
пошли на взлет
Авиаперевозчики 
пытаются компенсировать 
расходы на топливо

Цены на авиабилеты за декабрь—
февраль на различных направ
лениях в среднем выросли на 
5–33%, следует из данных серви
сов электронной торговли биле
тами. Авиакомпании утверждают, 
что работают на грани себестои
мости, и  напоминают об ослабле
нии рубля по сравнению с преды
дущей зимой. Эксперты говорят, 
что для перевозчиков повыше
ние цен — вынужденный шаг, при
званный компенсировать вырос
шие расходы, но полностью это 
сделать не получится, поэтому 
риск банкротств авиакомпаний 
сохраняется.

Сервисы продажи билетов кон-
статируют увеличение среднего че-
ка на перелеты зимой 2018–2019 
годов. Так, по информации Biletix, 
средний чек по внутренним направ-
лениям вырос на 17%, с 11,4 тыс. до 
13,4 тыс. руб., на международных 
линиях рост цены составил 23%, 
с 18,3 тыс. до 27,3 тыс. руб. По дан-
ным Aviasales, средняя цена на пере-
леты внутри страны выросла на 7%, 
до 7,4 тыс. руб., за рубеж — на 5%, до 
47 тыс. руб. В сервисе OneTwoTrip го-
ворят, что средняя цена на внутрен-
них направлениях выросла на 33%, 
на международных — на 18%. «Сред-
ний чек по всем перелетам за год вы-
рос на 7%,— солидарны в Tutu.ru.— 
На перелеты по РФ он вырос на 8%, 
в страны ближнего зарубежья — 
на 5%, дальнего зарубежья — на 8%. 
Единственное исключение — Евро-
па, где чек остался на уровне прош-
лой зимы». В целом средний чек на 
полет за границу туда-обратно вырос 
на 5%, с 20,9 тыс. до 22 тыс. руб., отме-
чают в агрегаторе.

Среди подорожавших сильнее все-
го внутренних направлений Biletix 
называет рейсы из Москвы в Симфе-
рополь (рост на 78%, до 6,8 тыс. руб.), 
Ростов-на-Дону (на 71%, до 5,2 тыс. 
руб.), Самару (на 60%, до 5,1 тыс. руб.). 
Из международных направлений 
резкий рост цены наблюдается на 
маршрутах Москва—Барселона (рост 
на 83%, до 21,6 тыс. руб.), Петербург—
Бангкок (на 69%, до 33,2 тыс. руб.). 
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Ушли на обновление
«Газпром» покидают два ключевых топ-менеджера

«Газпром» провел круп
нейшую за последние  годы 
кадровую  перестановку 
в руководстве. Из компа
нии уходят два  ключевых 
топменеджера: глава 
 экспортного  направления 
монополии Александр 
Медведев и зампред 
по поставкам газа в РФ 
 Валерий Голубев. Эти от
ставки в целом были пред
сказуемыми, поскольку 
компании нужно обновле
ние, а оба топменеджера 
не принадлежали к коман
де главы «Газпрома» Алек
сея Миллера. Теперь вни
мание рынка приковано 
к тому, кто будет назначен 
на их место, учитывая, что 
контракт господина Мил
лера истекает уже через 
два года.

В понедельник «Газпром» 
неожиданно сообщил об 
увольнении двух зампредов 
монополии — Александра 
Медведева (курировал экс-
порт) и Валерия Голубева (за-
нимался внутренним рын-
ком). Оба они пришли в ком-
панию почти одновременно 
с Алексеем Миллером, воз-
главившим «Газпром» в 2001 
году, хотя и не входили непо-
средственно в его команду. 
Теперь проработавший в «Газ-
проме» 17 лет Александр Мед-
ведев «сосредоточится на де-
ятельности Международно-
го делового конгресса и ра-
боте в футбольном клубе „Зе-
нит“», который он 22 февра-
ля возглавил вместо руково-
дителя «Газпром нефти» Алек-
сандра Дюкова. Валерий Го-

лубев проработал в концер-
не 16 лет — его Алексей Мил-
лер поблагодарил «за много-
летнюю плодотворную рабо-
ту на благо ПАО „Газпром“». 
По данным „Ъ“, господин Го-
лубев, вероятно, выйдет на 
пенсию. Кроме того, свой 

пост потерял также входя-
щий в правление начальник 
департамента добычи «Газ-
прома» Всеволод Черепанов, 
он останется в компании на 
другой должности.

Последний раз сразу тро-
их членов правления — 
Александра Ананенкова, 
Виктора Илюшина и Оль-
гу Павлову — из «Газпрома» 
увольняли в 2011 году, но 
зампредом был только госпо-
дин Ананенков. В «Газпроме» 

ситуацию не комментируют. 
Между тем это крайне неха-
рактерно для компании — 
объявить об уходе топ-менед-
жеров и не сообщить имена 
их сменщиков. Собеседни-
ки „Ъ“ констатируют, что пе-
рестановка была проведена 
«в режиме спецоперации», 
а выбор момента для нее за-
стал всех врасплох.

Александр Медведев 
с приходом в «Газпром» кури-
ровал направление экспорта 

газа (в 2002–2014 годах также 
был гендиректором «Газпром 
экспорта»). Жесткий, беском-
промиссный переговорщик, 
он стал для европейского га-
зового рынка в каком-то смы-
сле олицетворением «Газ-
прома» и «русского газа» во-
обще, укрепив свой бруталь-
ный образ в ходе перегово-
ров с Украиной и тяжб с ев-
ропейскими газовыми ком-
паниями в 2010–2012 годах. 
Именно Александр Медве-

дев был главным переговор-
щиком в рамках успешно за-
вершившегося для «Газпро-
ма» антимонопольного раз-
бирательства с Еврокомисси-
ей. При нем была создана вся 
существующая система экс-
портных поставок газа, кото-
рые в 2018 году побили исто-
рический рекорд в 200 млрд 
кубометров.

По словам собеседников 
„Ъ“, у Александра Медведе-
ва всегда было свое мнение, 
которое не всегда совпада-
ло с позицией Алексея Мил-
лера. Как полагает источник 
„Ъ“ на рынке, именно бес-
компромиссность и неготов-
ность к переменам во многом 
стоили господину Медведеву 
поста главы «Газпром экспор-
та», на котором его в 2014 го-
ду сменила Елена Бурмист-
рова (которую, впрочем, все 
собеседники „Ъ“ считают ло-
яльной Александру Медведе-
ву). С этого момента влияние 
Александра Медведева пос-
тоянно сокращалось. Апо-
феозом этого процесса стало 
создание в «Газпроме» в кон-
це 2017 года коммерческого 
комитета во главе с зампре-
дом Михаилом Середой, вхо-
дящим в команду Алексея 
Миллера,— через этот орган 
должны были проходить экс-
портные сделки объемом бо-
лее 1 млрд кубометров или 
сроком более года. Поэтому 
слухи об уходе Александра 
Медведева, с учетом его пред-
пенсионного возраста (63 го-
да), ходили постоянно.
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Съезд партии вызвал  
выезд правительства
Нурсултан Назарбаев  
сменил премьера и кабинет

Президент Казахстана Нурсултан На
зарбаев подписал указ о назначении 
 нового правительства, которое сме
нило прежний кабинет, отправленный 
в  отставку после беспрецедентно рез
кой критики со стороны главы государ
ства изза нарастающих проблем в эко
номике и социальной сфере. Новым 
премьерминистром стал Аскар  Мамин, 
который должен сыграть роль «анти
кризисного менеджера» и обеспечить 
 качественный рост экономики страны. 
В преддверии открывающегося в  среду 
18го съезда правящей партии «Нур 
 Отан» бессменный лидер Казахстана 
полон решимости подтвердить эффек
тивность созданной им модели управ
ления и снизить социальную напряжен
ность, нарастающую в связи с падением 
уровня жизни населения.

Кресло премьер-министра Казахстана, 
освободившееся в прошлый четверг после 
громкой отставки прежнего главы кабинета 
Бакытжана Сагинтаева (он возглавлял пра-
вительство два с половиной года), остава-
лось вакантным три дня. Вчера утром пре-
зидент Назарбаев представил депутатам ка-

захстанского парламента (Мажилиса) кан-
дидата на пост нового премьер-министра. 
Им стал бывший первый вице-премьер Ас-
кар Мамин. Перечисляя достоинства сво-
его выдвиженца, Нурсултан Назарбаев на-
помнил: «Он четверть века работает вместе 
со мной, был акимом Астаны, министром 
транспорта, первым заместителем премь-
ер-министра. Под его началом было сделано 
многое, особенно в сфере инфраструктурно-
го развития».

По словам главы государства, еще одним 
принципиальным моментом, предопреде-
лившим его выбор, стало то, что в предыду-
щем кабинете Аскар Мамин отвечал за взаи-
модействие с Евразийским экономическим 
союзом, куда Казахстан входит вместе с Рос-
сией, Белоруссией, Киргизией и Арменией.

По итогам обсуждения все 106 депутатов, 
участвующие в заседании, согласились с вы-
бором президента. Сразу после назначения 
Аскара Мамина ему позвонил российский 
премьер Дмитрий Медведев, поздравил его 
с утверждением в новой должности и обсу-
дил график контактов.
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Игорь Додон стал 
проигравшим победителем
Выборы изменили состав парламента,  
но не власть в стране

Поддерживаемая Москвой Партия соци
алистов Молдавии показала на прошед
ших 24 февраля парламентских выборах 
лучший результат, но не только не при
близилась к тому, чтобы стать властью, 
а отдалилась от этой цели. Главный итог 
голосования — сохранение влиятельным 
олигархом Владимиром Плахотнюком 
своих позиций внутри страны. Он будет 
определять, каким быть новому прави
тельству и как будут выстраиваться отно
шения Кишинева с ЕС и Москвой. С под
робностями из Кишинева — специальный 
корреспондент „Ъ“ Владимир Соловьев.

Выборы в Молдавии можно считать состо-
явшимися. Международные наблюдатели от 
ОБСЕ уже признали их прозрачными, отметив, 
что в целом права граждан были соблюдены, 
хотя «отдельные нарушения нанесли ущерб из-
бирательной кампании». Такая оценка обычно 
означает, что никто из участников гонки не бу-
дет бунтовать и требовать перевыборов.

Формально никто не может себя объя-
вить победителем: ни одна из четырех пар-
тий, оказавшихся в парламенте, не получи-
ла большинства для единоличного форми-
рования правительства.

Предварительные данные Центризбир-
кома на 25 февраля (результаты голосова-
ния на момент публикации этого материа-
ла были в обработке) выглядят так: пророс-
сийские социалисты президента Игоря До-
дона могут рассчитывать на 34 места в парла-
менте из 101, правящие демократы — на 31, 
оппозиционный прозападный блок Acum 
(«Сейчас») — на 26, партия «Шор» бизнесме-
на, мэра Оргеева Илана Шора — на 7. Еще 
три депутата прошли как независимые.

После завершения подсчета голосов кар-
тина может незначительно скорректиро-
ваться, но это не повлияет существенно на 
расклад сил. Более того, поскольку партия 
«Шор», а также три независимых кандида-
та аффилированы с демократами, правя-
щая Демпартия может опираться минимум 
на 40 депутатов и в целом сохранить контр-
оль над страной.

Одна из главных причин, по которой со-
циалисты не смогли получить большинство, 
на которое замахивались, объясняется пере-
ходом страны в 2017 году с пропорциональ-
ной избирательной системы на смешанную.
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Александр 
Медведев (слева) 
и Валерий Голубев 
освободят свои 
места в правлении 
«Газпрома» 
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Минэкономики перезапускает 
программу льготного кредито-
вания малого бизнеса — теперь 
уже в рамках соответствующе-
го нацпроекта. Предпринимате-
лям обещаны займы по ставке 
до 8,5% годовых вместо преж-
них 9,6–10,6%. Предполагает-
ся, что в этом году банки выдадут 
льготных кредитов на 1 трлн руб., 
в целом до 2024 года — на 10 трлн 
руб. В свежем отчете по креди-
тованию ЦБ отмечает, что день-
ги малому бизнесу обходятся все 
же дороже, чем крупному,— на 
1,3–2,5 процентного пункта став-
ки. При этом последний опрос 
«Опоры» фиксирует, что оцен-
ка восприятия доступности фи-
нансирования малым бизнесом 
за год ухудшилась.

В рамках нацпроекта по разви-
тию малого бизнеса Минэкономи-
ки запускает утвержденную в де-
кабре 2018 года программу льгот-
ного кредитования, рассчитанную 

до 2024 года. Процентная ставка по 
ней составит от 7,75% до 8,5%. Напом-
ним, ранее (с 2015 года) действовала 
льготная «Программа 6,5» с реальны-
ми ставками в диапазоне от 9,6% до 
10,6% годовых.

Сейчас бюджет вновь берется суб-
сидировать часть ставки: в размере 
1,5–2,5% — для уполномоченных сис-
темно значимых банков и 1,75–2,75% 
— для остальных кредитных органи-
заций. Для участия в новой програм-
ме Минэкономики отобрало 70 бан-
ков — это почти впятеро больше, чем 

в 2018-м, когда было задействовано 15 
кредитных организаций. Кроме деся-
ти системно значимых банков это и 
некрупные региональные банки из 
29 субъектов РФ. Как ранее поясня-
ли „Ъ“ в Минэкономики (см. „Ъ“ от 12 
февраля), максимальный размер кре-
дита для заемщика в течение финан-
сового года составит 1 млрд руб. на ин-
вестиционные цели и 100 млн руб.— 
на пополнение оборотных средств. 
Максимальный срок инвесткредита 
— десять лет, оборотного — до трех 
лет. Согласно нацпроекту, до 2024 го-

да по программе льготного кредито-
вания предполагается выдать более 
10 трлн руб. кредитов, 1 трлн руб.— 
уже в 2019 году. К апрелю запланиро-
вано предоставить 10% от расчетного 
объема льготных кредитов.

Из опубликованного вчера отчета 
ЦБ «О развитии банковского секто-
ра РФ в 2018 году и в январе 2019 го-
да» следует, что госпрограммы льгот-
ного кредитования оказывают влия-
ние на размер ставок по займам ма-
лому бизнесу на открытом рынке. За 
2018 год средневзвешенные ставки 
для МСП снизились: по кредитам на 
срок менее года — с 12,5% до 10,9% 
годовых, на срок свыше года — с 
11,3% до 10,1% годовых (см. график). 
Впрочем, исходя из данных ЦБ, кре-
диты малому бизнесу обходятся все 
же дороже, чем крупным компани-
ям,— ставки в среднем были на 1,3–
2,5 процентного пункта выше.

В докладе ЦБ отмечается, что пор-
тфель кредитов малому бизнесу за 
2018 год в номинальном выражении 

вырос на 1,1%. В прошлом году бан-
ки выдали МСП 6,8 трлн руб. креди-
тов — на 11,4% больше, чем годом ра-
нее. Качество кредитов малому биз-
несу при этом улучшилось — доля 
просроченной задолженности сни-
зилась с 14,9% до 12,4%. Вместе с тем 
уровень просроченной задолженно-
сти в портфеле кредитов МСП в це-
лом выше аналогичного показателя 
по кредитам компаниям крупного 
бизнеса (в конце 2018 года — на 6,1 
процентного пункта).

Отметим, что, согласно Индексу де-
ловой активности малого и среднего 
бизнеса (Russian Small Business Index, 
RSBI — его рассчитывает «Опора Рос-
сии»), в четвертом квартале 2018 го-
да субиндекс доступности финанси-
рования опустился до 49,2 пункта — 
при этом еще год назад его значение 
составляло 55 пунктов. Согласно это-
му исследованию, предприниматель-
ская оценка восприятия доступности 
финансирования за год ухудшилась.

Дарья Николаева

Триллион для малого бизнеса
Минэкономики обновило программу льготного кредитования

Мировой долг компаний по обли-
гациям на конец 2018 года достиг 
пика в $13 трлн. С учетом ухуд-
шения качества эмитентов в слу-
чае кризиса это грозит большим 
числом дефолтов, предупрежда-
ет ОЭСР. Впрочем, пик размеще-
ний уже пройден — еще в 2017 го-
ду. В 2018-м, после повышения 
ставки ФРС США и роста требуе-
мой доходности по облигациям, 
с учетом погашения части дол-
га эмитенты заняли на рынках 
на 40% меньше, чем годом ранее.

Объем глобального корпоратив-
ного долга, сложившегося в резуль-
тате выпуска облигаций нефинан-
совыми корпорациями, на конец 
2018 года достиг рекордного уровня 
в $13 трлн. Это следует из нового до-
клада Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). 

Там отмечают, что сейчас этот показа-
тель вдвое превосходит объем долга, 
находившегося в обращении перед 
финансовым кризисом 2008 года.

79% из $13 трлн ($10,2 трлн) при-
ходится на развитые страны, их на-
грузка выросла за десятилетие на 
70%. У развивающихся стран рост 
нагрузки составил 395% — долг вы-
рос до $2,8 трлн. Всего в отчете ОЭСР 
учтены данные по 85 тыс. выпускам 
облигаций в 114 странах. Доля обли-
гаций в суммарном объеме заимст-
вований за десятилетие выросла с 
48% до 57%, говорится в отчете. При 
этом в ближайшие три года эмитен-
ты должны будут покрыть или ре-
финансировать обязательства на 
$2,9 трлн в развитых странах и на 
$1,3 трлн — в развивающихся.

В среднем каждый год с момента 
кризиса выпускалось долговых бу-

маг на $1,7 трлн ($864 млрд до 2008 
года). При этом в развитых странах 
пик был пройден в 2017-м ($1,5 тр-
лн — против $1,2 трлн в прошлом 
году). В развивающихся странах на-
ибольший объем пришелся на 2016 
год ($711 млрд), в последние два го-
да он снизился примерно на 30% (хо-
тя это все равно существенно выше, 
чем до кризиса — около $70 млрд 
ежегодно).

Отметим, что с учетом погашае-
мых в том же году бумаг (объем чи-
стых размещений) общий спад еще 
более очевиден — в 2018-м эмитен-
ты «вчистую» заимствовали $413 мл-
рд против $699 млрд в 2017-м. Объ-
ем размещений неинвестиционных 
бондов и вовсе оказался отрицатель-
ным, что стало следствием сокраще-
ния интереса со стороны инвесторов 
(за последние 20 лет такое случалось 

лишь в 2008-м). США остаются круп-
нейшим рынком размещений (на 
пике в 2017-м — $872 млрд, в 2018-м 
минус 30% от этого уровня). В Китае 
за десять лет объем размещений вы-
рос практически с нуля до $590 млрд 
(на пике в 2016-м).

Качество бумаг снижается как 
в инвестиционной, так и в «мусор-
ной» категориях, фиксируют в ОЭСР. 
Доля облигаций с невысоким инвес-
тиционным рейтингом (BBB) теперь 
составляет рекордные 54% ($3,6 тр-
лн) против 30% в 2008-м, тогда как 
доли бумаг с оценками AA и AAA 
снижаются. Это повышает вероят-
ность большого числа дефолтов в 
случае кризиса, говорится в отчете. 
Всего же при возникновении внеш-
него шока в неинвестиционной ка-
тегории могут оказаться бумаги на 
$500 млрд. Эмитенты столкнутся с 

резким ростом издержек на обслу-
живание долга — спрос на подоб-
ные активы не сможет компенсиро-
вать рост предложения.

В 2017-м инвестиционного стату-
са лишились лишь 2,8% эмитентов, 
но эта доля может возрасти (в 2009-
м таковых было 7,5%). Заметно сни-
зился и уровень защиты держателей 
бумаг с неинвестиционным рейтин-
гом при помощи ковенантов (усло-
вий, при которых эмитент должен 
выкупить бумагу обратно). Если для 
эмитентов с инвестиционным рей-
тингом в развитых странах средний 
срок займа вырос за десятилетие 
с 9,1 до 12,3 года (с «мусорным» — 
остался на уровне 7,6 года), то в раз-
вивающихся странах он сократился 
с 7,8 до 7,6 года в первом случае и с 
5,8 до 3,8 года — во втором.

Татьяна Едовина

Долги корпораций теряют в качестве
ОЭСР предупреждает о рисках роста «облигационной нагрузки»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,5

процента составила на 1 февраля 2019 года доля вкладов физлиц в иностранной валюте, 
сообщил Банк России. По сравнению с январем показатель изменился незначительно, однако с 
исключением валютной переоценки увеличился на 0,9 п. п. (валютные депозиты компаний составляли 
37% их вкладов и также выросли на 1 п. п. без учета переоценки). Депозиты в иностранной валюте 
рассматриваются населением как более надежные в сравнении с рублевыми вкладами, несмотря на 
рост цен на нефть и укрепление рубля, в частности на фоне ожиданий новых санкций США в отношении 
российского госдолга, госбанков и энергетических проектов и опасений роста курсовых колебаний.

СТАТИСТИКА

Прямые иностранные 
инвестиции вышли  
из России по схеме

Данные ЦБ о прямых иностранных 
инвестициях (ПИИ) в третьем квар-
тале 2018 года позволяют оценить 
не только масштабы финансовых 
схем, по которым из РФ под видом 
ПИИ выводятся деньги, но и качество 
такой статистики. Напомним, в ожи-
дании расширения санкций США 
в июле—сентябре отток ПИИ из Рос-
сии составил $4,2 млрд, что стало 
многолетним максимумом.

Из разбивки по видам экономи-
ческой деятельности следует, что 
весь отток за квартал (и даже боль-
ше) пришелся на два пункта ОКВЭД 
— «деятельность профессиональная, 
научная и техническая» ($4,7 млрд) 
и «деятельность административная 
и сопутствующие услуги» ($3,5 млрд). 
Подобных операций по этим 
статьям не было за всю историю 
наблюдений, а их сумма превысила 
весь объем ПИИ в добычу в 2017 
году (см. график). Статистика ЦБ 
также показывает, что вся эта сумма 

(более $7,9 млрд) приходилась на 
выход компаний, зарегистрирован-
ных на Кипре и, главным образом, 
через долговые инструменты. 

Опрошенные „Ъ“ эксперты убе-
ждены, что подобные операции че-
рез офшоры и непроизводственную 
деятельность никакого отношения 
к инвестициям не имеют. Есть «масса 
схем в том, что связано с иностран-
ными инвестициями в офшоры и 
из них. Это может быть что угодно 
— обналичивание денег, налоговая 
оптимизация или вывод денег»,— 
говорит Сергей Пухов из «Центра 
развития» ВШЭ. «Явно использовал-
ся „левый“ долговой инструмент и 
бухгалтерский „карман“. Одна фирма 
выдает другой кредит — и прозрач-
ность минимальная, и вроде как 
прямые инвестиции»,— соглашается 
Олег Солнцев из ЦМАКП. 

Кроме того, сама статистика 
по ОКВЭД не вызывает доверия ана-
литиков. «Отраслевые классифика-
торы — дырявое решето»,— говорит 
господин Солнцев. В ЦМАКП рас-
сказывают, например, что по ОКВЭД 
деятельность «Газпрома» относится 
к оптовой торговле, АО «Русал» 
— к вложениям в ценные бумаги, 
а «одного большого сборочного 
производства автомобилей в Кали-
нинграде — к аренде недвижимого 
имущества, потому что так было 
выгоднее»,— добавляют эксперты. 
По мнению Сергея Пухова, столь 
«волатильная и нетранспарентная» 
статистика ПИИ лишь подрывает 
доверие к данным ЦБ, но главная 
проблема — в отсутствии новых 
инвестиций из-за границы.

Алексей Шаповалов
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Перерасчет порядка выплаты пенсий, 
 которого потребовал в послании к Феде-
ральному собранию президент  Владимир 
Путин, по оценкам Пенсионного  фонда, 
затронет около 4 млн неработающих 
пенсионеров и обойдется федерально-
му бюджету в 120 млрд руб. в год в 2019–
2024 годах. Сумма выплат каждому по-
лучателю может составить от нескольких 
десятков до нескольких сотен рублей, 
в результате чего их пенсии должны пре-
высить порог прожиточного минимума 
для пенсионеров.

Минтруд разработал проект поправок в ста-
тью 121 федерального закона «О государствен-
ной социальной помощи», который установит 
новую схему индексации пенсий в РФ. Ведом-
ство подготовило его для реализации положе-
ний послания Владимира Путина Федераль-
ному собранию, в котором президент заявил 
о «несправедливости» нынешнего порядка на-
числения ряда выплат неработающим пенси-
онерам. Впрочем, по словам вице-премьера 
Татьяны Голиковой, идея обсуждалась еще в 
2010 году, когда правительство вводило мето-
дику учета советского стажа при выплате ны-
нешних пенсий.

Так, сейчас неработающие пенсионеры, 
выплаты которым ниже прожиточного мини-
мума, получают из Пенсионного фонда соци-
альную доплату к пенсии с тем, чтобы в сум-
ме их материальное обеспечение достигало 
величины прожиточного минимума пенси-
онера (8,4 тыс. руб. в 2018 году). При этом по 
действующим правилам ежегодная индекса-
ция выплат происходит без учета прожиточ-

ного минимума, поэтому каждая новая ин-
дексация увеличивает размер пенсии, од-
новременно автоматически пропорциональ-
но уменьшая размер социальной доплаты. В 
результате размер получаемых пенсионером 
средств даже после индексации может оста-
ваться неизменным.

Как поясняют в Пенсионном фонде, предла-
гаемые поправки в закон позволят сначала до-
водить общую сумму доходов пенсионера до 
прожиточного минимума и только потом ин-
дексировать полученную сумму. Таким обра-
зом, прибавка в результате индексации будет 
выплачиваться сверх прожиточного миниму-
ма пенсионера в субъекте. В итоге общая сум-
ма выплат, которые пенсионер будет получать 
на руки, окажется выше прожиточного мини-
мума на сумму индексации пенсии и единов-
ременных денежных выплат в текущем году.

По данным ПФР, перерасчет пенсий затро-
нет 12% неработающих пенсионеров, или око-
ло 4 млн человек. В 2019–2024 годах на это по-
требуется 120 млрд руб. Как отмечает замести-
тель главы Института социального анализа и 
прогнозирования Юрий Горлин, для получа-
телей наименьших пенсий прибавка будет 
колебаться в диапазоне от нескольких десят-
ков до нескольких сотен рублей в месяц. «Од-
нако такие меры в перспективе ведут к сгла-
живанию различий между пенсиями и снижа-
ют стимул к формированию пенсионных на-
коплений»,— говорит он. Примером такой си-
туации, по словам господина Горлина, явля-
ется Москва, где благодаря различным регио-
нальным доплатам пенсия «работника с пол-
ным стажем и высокими отчислениями соста-
вит около 20 тыс. руб., а неработавшего — око-
ло 17 тыс. руб.».

Отметим, впрочем, что начало процессу со-
кращения разрыва в пенсионных выплатах и, 
соответственно, демотивации граждан к фор-
мированию пенсионных накоплений поло-
жили введенная Белым домом «пенсионная 
формула» с индексацией выплат за счет бюд-
жета, а также последовавшая в 2014 году за-
морозка формирования накопительной ча-
сти пенсий. Помимо «уравниловки» это ведет 
к росту зависимости граждан от решений фе-
деральных властей: за последние 11 лет доля 
соцвыплат в структуре располагаемых дохо-
дов граждан выросла почти вдвое — до 19,6%, 
а доля доходов домохозяйств, напрямую зави-
сящих от государства, в полтора раза — до 34% 
(подробнее см. „Ъ“ от 25 февраля).

Анастасия Мануйлова

Пенсии выводят за прожиточный минимум
Минтруд представил методику перерасчета их индексаций
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Внутренняя политика 
сместилась  
в Санкт-Петербург
Глава УВП Андрей Ярин проведет совещания  
с главами районов и муниципалитетов

Начальник управления президента по вну-
тренней политике (УВП) Андрей Ярин се-
годня начнет серию совещаний с главами 
районов и муниципалитетов Санкт-Петер-
бурга. Каждый из них должен будет пред-
ставить собственную стратегию прове-
дения губернаторских и муниципальных 
выборов в городе. Главы  муниципалитетов 
должны рассказать, как они планируют со-
здавать избирательные штабы на своих 
 территориях и насколько местные депутаты 
будут « лояльны при сборе фильтра» — под-
писей, необходимых для регистрации кан-
дидатов в губернаторы.

Начальник УВП Андрей Ярин во вторник про-
ведет первое предвыборное совещание с глава-
ми районов и муниципалитетов Санкт-Петербур-
га. Встреча пройдет в городской администрации, 
присутствовать на ней будут, в частности, замна-
чальника управления президента по обеспече-
нию деятельности Госсовета Борис Рапопорт, ви-
це-губернатор Санкт-Петербурга по внутренней 
политике Любовь Совершаева и председатель зак-
собрания Вячеслав Макаров, говорят два близких 
к администрации города собеседника „Ъ“. На со-
вещание приглашены руководители четырех го-
родских районов (Адмиралтейского, Фрунзен-
ского, Калининского и Приморского) и главы рас-
положенных в этих районах муниципалитетов. 
По данным „Ъ“, врио губернатора Александр Бе-
глов на совещании присутствовать не будет. Пла-
нируется, что встречи будут регулярными и Анд-
рей Ярин побеседует с руководителями всех пе-
тербургских территорий.

Глав районов (они являются госслужащими, и 
закон запрещает им заниматься агитацией, рав-
но как и вмешиваться в работу местного самоу-
правления) на встрече ждут с готовой «электо-
ральной стратегией по выборам губернатора и 
муниципалитетов». Как говорится в повестке со-
вещания, разосланной главам муниципалите-
тов (есть в распоряжении „Ъ“), они должны будут 
дать «электоральную характеристику» своей тер-
ритории, рассказать о «планируемой избиратель-
ной инфраструктуре» и «составе штаба», описать 
«политическую бухгалтерию». От них просят дан-
ных о том, какова «структура планируемого элек-
тората кандидата в губернаторы», каков «мобили-
зационный потенциал» их территории и каковы 
«риски и угрозы достижения результатов кампа-
нии» — в частности, есть ли в муниципалитете ак-
тивные оппозиционеры. Главы муниципалите-
тов должны будут рассказать, кто из депутатов их 
местного совета намерен избираться на следую-
щий срок, а кто нет, и какова их «лояльность при 

сборе фильтра» — подписей, необходимых для 
регистрации кандидатов в губернаторы.

К совещанию главы районов начали готовить-
ся накануне. В частности, руководитель Фрунзен-
ского района Константин Серов, еще недавно за-
нимавший должность вице-губернатора Санкт-
Петербурга по внутренней политике, объехал все 
расположенные на его территории муниципали-
теты и побеседовал с их главами на тему предсто-
ящих выборов, говорят собеседники „Ъ“ из числа 
муниципальных депутатов. Сам он на звонок „Ъ“ 
не ответил. Врио руководителя пресс-службы ад-
министрации Санкт-Петербурга Марина Мерца-
лова на звонки „Ъ“ также не ответила.

Летучки с участием сотрудников администра-
ции президента и городских чиновников в адми-
нистрации Санкт-Петербурга проходят регулярно 
на протяжении нескольких недель, утверждают 
два собеседника „Ъ“, участвующие в избиратель-
ной кампании. Помимо Андрея Ярина и Бориса Ра-
попорта в них участвует начальник управления по 
обеспечению деятельности Госсовета Александр 
Харичев. За избирательную кампанию в статусе ви-
це-губернатора по внутренней политике в Санкт-
Петербурге отвечает Любовь Совершаева. Техно-
логическое и медийное сопровождение деятель-
ности господина Беглова на посту врио губернато-
ра осуществляли, по данным „Ъ“, политтехноло-
ги, финансируемые предпринимателем Евгением 
Пригожиным. Именно руководителю этой группы 
политтехнологов Ярославу Игнатовскому принад-
лежит авторство идеи раздать чиновникам «лопа-
ты Беглова» для уборки снега в городе. Впоследст-
вии фронт работ для этой группы политтехноло-
гов сократили, поручив им заниматься полевой ча-
стью кампании. За идеологию же теперь отвечает 
пиар-агентство «ИМА Консалтинг». Кроме того, к 
работе в кампании подключили политтехнолога 
Александра Серавина, который отвечал за прези-
дентские выборы в Санкт-Петербурге в 2018 году.

Выборы муниципальных депутатов в Санкт-
Петербурге пройдут одновременно с губернатор-
скими. Врио главы региона Александр Беглов, ко-
торый пока считается основным кандидатом в гу-
бернаторы, уже дал повод для обвинений в наме-
рении вмешаться в муниципальные выборы. Две 
недели назад он на совещании дал главам райо-
нов указание «готовить списки» местных кандида-
тов в депутаты и «продвигать» на эти посты «своих 
людей». Депутаты заксобрания от Партии роста, 
«Яблока» и «Справедливой России», а также движе-
ние в защиту избирателей «Голос» попросило про-
куратуру проверить высказывание врио губерна-
тора на предмет нарушения закона.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Глава Курской области  
предпочел «Единую Россию»
Кандидаты в губернаторы  
рассчитываются на партийных и самовыдвиженцев

Врио губернатора Курской области Ро-
ман Старовойт сегодня может объявить 
о намерении выдвинуться на сентябрь-
ские выборы главы региона от «Единой 
России». О планах стать кандидатом 
от партии власти уже заявил врио гла-
вы Башкирии Радий Хабиров. Собесед-
ники „Ъ“ не исключают, что еще одним 
выдвиженцем партии власти станет гу-
бернатор Челябинской области Борис 
Дубровский. Ранее минимум в пяти из 
16 регионов, где на 8 сентября намече-
ны губернаторские выборы, главы гово-
рили о планах стать самовыдвиженца-
ми либо заксобрания меняли местные 
нормы, чтобы допустить на выборы не-
партийных кандидатов. Эксперт пола-
гает, что выдвижение глав от «Единой 
России» вероятнее там, где они попу-
лярны и на их результате «критично не 
скажется антирейтинг партии».

По словам двух источников „Ъ“ в «Еди-
ной России», беспартийный Роман Старо-
войт 26 февраля примет участие в конфе-
ренции регионального отделения партии. 
«Он расскажет о намерении тесно взаимо-
действовать с ней как с главной политиче-
ской силой Курска. Возможно, прямым тек-
стом о намерении выдвинуться от „Единой 
России“ он и не сообщит, но четко даст это 
понять. И выдвинется на праймериз уже 
в первые дни после их объявления»,— со-
общил собеседник в окружении врио гу-
бернатора. По словам главы регионально-
го отделения «Единой России», вице-спике-
ра облдумы Владимира Иванова, во время 
предварительных консультаций господин 
Старовойт «склонялся к тому, чтобы пойти 
от партии», но «брал время на то, чтобы это 
детально обдумать». По его словам, прайме-
риз по отбору кандидатов в губернаторы в 
Курской области будут объявлены в нача-
ле апреля. По уставу «Единой России» кан-
дидаты в главы регионов в ходе предвари-
тельного голосования должны пообщать-
ся не менее чем с половиной руководите-
лей первичных отделений, а затем полу-
чить поддержку делегатов партконферен-
ции. В случае с Курской областью речь идет 
о встречах с несколькими сотнями едино-
россов. Сам господин Старовойт пока пу-
блично не говорил о форме, в которой он 
планирует сотрудничать с партией.

«Самовыдвижение Старовойта выгля-
дело бы более корректно, а участие в прай-

мериз в его случае отдает фальшью. „Еди-
ная Россия“ ассоциируется с прошлым ру-
ководством области, которое большого по-
чета и уважения после себя не оставило. 
Старовойт позиционирует себя как техно-
крат, а не партийный активист. Да и изби-
ратели здесь в первую очередь ждут хозяй-
ственной работы, а не политических бата-
лий»,— уверен лидер курских справорос-
сов Александр Четвериков.

На единый день голосования, 8 сентя-
бря, запланированы прямые выборы глав 
16 регионов. Пока только один из них, врио 
главы Башкирии Радий Хабиров, объявил 
о намерении выдвинуться от «Единой Рос-
сии». Он объяснил это тем, что не может ди-
станцироваться от партии, которую «лю-
бит» и членством в которой «гордится». Од-
нако далеко не все планирующие пойти на 
выборы руководители регионов уже опре-
делились с формой выдвижения. Врио гу-
бернаторов Санкт-Петербурга, Липецкой и 
Сахалинской областей Александр Беглов, 
Игорь Артамонов и Валерий Лимаренко 
указывали на то, что рассматривают воз-

можность самовыдвижения. «Я никогда ни 
в какой партии не состоял»,— объяснял, к 
примеру, господин Артамонов. Еще в не-
скольких регионах местные власти меня-
ют законодательство, чтобы допустить на 
выборы самовыдвиженцев. Так произош-
ло, в частности, в Астраханской и Курган-
ской областях. Руководители этих регио-
нов пока не говорили, в каком качестве 
пойдут на выборы. «До них еще далеко, сей-
час это не предмет для разговора»,— утвер-
ждал врио губернатора Курганской области 
Вадим Шумков. Источник в окружении че-
лябинского губернатора сказал „Ъ“, что Бо-
рис Дубровский «склоняется к тому, чтобы 
пойти на выборы от „Единой России“», но 
окончательное решение пока не принято.

Политтехнолог Дмитрий Носков пола-
гает, что вероятность выдвижения глав ре-
гионов от «Единой России» повышается «в 
зависимости от крепости их политических 
позиций». «Там, где первое лицо популяр-
но, а избиратели традиционно лояльны к 
власти, как в той же Курской области и Баш-
кирии, антирейтинг „Единой России“ не 
скажется на неизбежности победы. А зна-
чит, можно и „пристегнуть“ к ней партию, 
чтобы затем отчитаться о достижениях еди-
нороссов на выборах»,— говорит эксперт.

Всеволод Инютин

Роман Старовойт в числе тех 
врио глав регионов, которые 
планируют идти на выборы 
от «Единой России»    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Как стало известно „Ъ“, один 
из лидеров запрещенной в Рос-
сии организации «Исламское  
государство» (ИГ) Тоджиддин  
Назаров (Абу-Усама Нораки),  
дистанционно организовавший 
и лично контролировавший в ре-
жиме онлайн террористические 
атаки в Швеции и Таджикиста-
не, готовил и две подобные акции 
в Москве. Нораки приказал своим 
подручным взорвать сначала во-
еннослужащих у штаб-квартиры 
ГРУ на Хорошевском шоссе, за-
тем — пассажиров железной до-
роги, но в обоих случаях готовив-
ших теракты успели вычислить 
и задержать сотрудники ФСБ. 
При этом сам Нораки пока недо-
ступен для спецслужбы.

По данным участников рассле-
дования, первая террористическая 
бригада Нораки в Москве сформи-
ровалась вообще без его участия. Ее 
весной 2016 года создал перебрав-
шийся в Россию рабочий-строитель 

из Таджикистана Мусалим Бабаев. 
Он «самостоятельно изучал ислам по 
интернету», посещал форумы и сай-
ты находящихся в Сирии привер-
женцев радикальных форм религии 
и в итоге, как отмечало позже след-
ствие, сформировал в своем созна-
нии «положительное отношение к 
идеологии насилия», «проникся чув-
ством религиозного и идеологиче-
ского единства» с воюющими на сто-
роне ИГ боевиками. Посещая мече-
ти в столице и подмосковной Яхро-
ме, экстремист подобрал себе едино-
мышленников, среди которых ока-
зались этнические таджики, урожен-
цы Дагестана, армянин и русский, из 
которых сформировал некое подо-
бие джамаата.

На собраниях ячейки, происхо-
дящих в квартире Бабаева на Су-
здальской улице Москвы, ее члены 
в основном просматривали и обсу-
ждали видеоролики, распространя-
емые лидерами ИГ через интернет. 
«Карты памяти изъятых у них смарт-

фонов оказались заполнены ка-
драми расстрелов, подрывов и каз-
ней,— рассказал „Ъ“ один из участ-
ников расследования.— Как можно 
было целыми днями рассматривать 
такое, даже представить сложно». Ра-
дикалы поставили перед собой за-
дачу вступить в ряды действующих 
в Сирии боевиков и даже придума-
ли себе конспиративные мусульман-
ские имена — Мухаммад, Абу-Халид, 
Исрафил, но дальше разговоров де-
ло не шло. Для поездки требовались 
деньги, а кроме того, лидер ячейки 
утверждал, что в ИГ берут лишь тех, 
кто «громко заявит о себе».

По данным следствия, главарь 
планировал сначала напасть на по-
лицейский патруль и с помощью 
отобранного оружия добыть средст-
ва для поездки. Затем заговорил о со-
вершении терактов в аэропорту, но 
все предложения Бабаева были от-
вергнуты сообщниками как слиш-
ком опасные и трудновыполнимые. 
В итоге ячейка оставалась в автоном-

ном и, по сути, спящем режиме до 
тех пор, пока летом 2016 года к ней 
не присоединился еще один строи-
тель из Таджикистана — Наим Мах-
мадалиев, c которым экстремисты 
случайно познакомились в чайхане.

В отличие от Бабаева, Махмада-
лиев не просто изучал видеороли-
ки ИГ, а поддерживал контакты че-
рез мессенджер Telegram и мобиль-
ное приложение Zello, позволяю-
щее использовать смартфон в режи-
ме рации, с одним из лидеров этой 
организации Тоджиддином Наза-
ровым (Абу-Усамой Нораки). Нора-
ки к тому времени уже знал, что 
Махмадалиев живет в бытовке на 
стройплощадке возле Хорошевско-
го шоссе Москвы, а мимо его строй-
ки регулярно проезжают военные 
грузовики с солдатами-срочника-
ми. Военные, по словам Махмада-
лиева, несли службу в расположен-
ной здесь же, на Хорошевском шос-
се, штаб-квартире ГРУ, и его куратор 
из ИГ наметил грузовики в качестве 
перспективного объекта атаки. Уз-
нав, что его подопечный заручился 
поддержкой еще семерых сочувст-
вующих, Нораки дал команду акти-
вировать спящую ячейку, пообещав 
всем ее членам средства на проезд в 
Сирию и свои личные рекоменда-
ции для вступления в ИГ.

Тоджиддин Назаров дал Махмада-
лиеву ссылки на распространенные 
им же и переведенные на англий-
ский, французский, русский и не-
сколько языков бывших народов СС-
СР видеоинструкции по изготовле-
нию из подручных материалов «фир-
менного» детонирующего состава ИГ 
на основе трипероксида ацетона. От 
того же заграничного партнера Мах-
мадалиев получил другую интернет-
ссылку — на так называемый испол-
нительно-предохранительный ме-
ханизм с пультом дальнего радиуса 
действия, продающийся на китай-
ской торговой площадке Aliexpress 
для моделистов-любителей и ис-
пользуемый ближневосточными 
террористами в цепи дистанционно-
го радиоуправления бомбами. Мон-
тажная электросхема всей конструк-
ции опять же прилагалась.

Стоит отметить, что идею дистан-
ционного подрыва военных участ-
ники подполья одобрили едино-
гласно. Бабаев заказал и оплатил по-
купку на Aliexpress, указав для до-
ставки свой домашний адрес. День-

ги на заказ — 2400 руб.— московско-
му «амиру», правда, пришлось зани-
мать у формально подчиненного ему 
Махмадалиева. Остальные боевики, 
получив от автора проекта рукопис-
ный перечень необходимых для из-
готовления бомбы компонентов, по-
ехали на рынок «Садовод» за покуп-
ками. Однако собрать СВУ им не да-
ли: 6 сентября 2016 года ячейка Му-
салима Бабаева в полном составе бы-
ла задержана.

По данным близкого к расследо-
ванию источника „Ъ“, сотрудники 
ФСБ негласно наблюдали за опас-
ной группой еще с момента ее фор-
мирования, однако брать боевиков 
не торопились, рассчитывая через 
них выйти на ближневосточного 
организатора. Когда же в ячейке за-
шла речь о получении крайне неста-
бильного, опасного в обращении и 
непригодного для длительного хра-
нения взрывателя на основе трипе-
роксида ацетона, злоумышленни-
ков пришлось задержать в экстрен-
ном порядке.

Пока боевики Мусалима Бабаева 
давали показания на предваритель-
ном следствии и раскаивались в со-
деянном, Абу-Усама Нораки успел 
все так же дистанционно — через 
Telegram и Zello — сформировать в 
столичном регионе еще одну дивер-
сионно-террористическую брига-
ду ИГ. Как уже сообщал „Ъ“, в нее во-
шли живущие и работающие в Мо-
скве земляки организатора: прода-
вец обуви Бахтиер Махмудов, разно-
рабочий Зафархон Рахматов и врач 
Руслан Баширов.

Нораки снял для них через по-
средников квартиру в поселке са-
натория имени Герцена в Одинцов-
ском районе Подмосковья, обеспе-
чил банду двумя автоматами АКС-
74, гранатами и патронами. По ви-
деоинструкциям «амира» один из 
боевиков изготовил две мощные 
бомбы, к которым оставалось при-
соединить только электроцепи с 
замыкателями и детонаторы. Весь 
этот арсенал террористам было 
приказано использовать 12 декаб-
ря 2017 года, в День Конституции. 
По замыслу Нораки бригада должна 
была взорвать одновременно пасса-
жиров поезда на Московском цент-
ральном кольце и покупателей тор-
гового центра «Эдельвейс» в подмо-
сковной Балашихе. Выживших по-
сле взрывов боевики собирались 

добить гранатами и автоматными 
очередями, однако накануне празд-
ника ФСБ удалось нейтрализовать 
и эту ячейку (см. Ъ от 12 февраля). 
Все заговорщики по приговору Мо-
сковского окружного военного су-
да получили сроки от 14 до 19 лет. 
Члены группы Бабаева успели даже 
обжаловать вынесенное решение в 
Верховном суде, который, впрочем, 
их доводы отверг.

Абу-Усама Нораки успел за это 
время подготовить и реализовать по 
крайней мере две крупные террори-
стические атаки в других странах. В 
апреле 2017 года он вышел на вирту-
альный контакт со своим постоянно 
живущим в Швеции земляком Рах-
матом Акиловым и убедил его разда-
вить грузовым автомобилем толпу 
отдыхающих в центре Стокгольма. 
Во время наезда Акилов, убивший в 
итоге пять и покалечивший еще 15 
человек, поддерживал постоянную 
связь со своим вдохновителем, от-
правлял ему в режиме онлайн виде-
окадры мчащегося через городскую 
площадь фургона, а перед тем как на 
него надели наручники, сказал по-
лицейским: «Все прошло хорошо. 
Мой амир доволен».

В июле прошлого года Нораки 
дистанционно удалось завербовать 
группу из семи своих земляков в воз-
расте от 15 до 22 лет, уроженцев тад-
жикского города Нурека (Норак в 
местном варианте). Наслушавшись 
речей «авторитетного» соседа, те се-
ли в джип и, разогнавшись на авто-
дороге в Дангаринском районе, сне-
сли под откос группу путешествую-
щих на велосипедах иностранцев. 
Затем остановились, вышли из вне-
дорожника и стали добивать ране-
ных ножами. Четверо граждан США, 
Швейцарии и Голландии в результа-
те этой акции погибли, еще трое ту-
ристов получили тяжелые травмы и 
ранения. ИГ затем взяла на себя от-
ветственность за нападение, а ее ну-
рекская ячейка почти в полном со-
ставе самоликвидировалась: бое-
вики бросились с ножами на поли-
цейских, которые попытались их за-
держать, и вынудили таким образом 
стражей порядка открыть огонь на 
поражение.

При этом до самого Назарова 
спецслужбы так и не добрались. По 
некоторым данным, сейчас он про-
живает в иракском Мосуле.

Сергей Машкин

ФСБ спасла ГРУ
В Москве дистанционно заказывали теракты

Спасск-Дальний гарнизонный  
военный суд, по данным „Ъ“,  
отказал командованию 575-й 
авиабазы армейской авиации 
в привлечении к материальной 
ответственности двух авиатех-
ников за крушение штурмовика 
Су-25. Уголовное дело по факту 
аварии было закрыто, посколь-
ку следствие посчитало, что она 
произошла вследствие случайно-
го стечения ряда обстоятельств. 
Однако командир авиабазы, ссы-
лаясь на результаты ведомствен-
ного расследования, согласно ко-
торым самолет рухнул на землю 
вследствие попадания в его дви-
гатель некондиционного масла, 
в порядке гражданского судопро-
изводства добивался от авиатех-
ников Юрия Тарасенко и Алек-
сандра Третьякова частичного 
возмещения ущерба. При этом 
следует отметить, что рекорд-
ное взыскание с военнослужаще-
го за катастрофу составило более 
25 млн руб. Правда, впоследст-
вии его отменили.

30 марта 2016 года при заходе на 
посадку на авиабазу в селе Черни-
говка потерпел крушение штурмо-
вик Су-25. На видеозаписи с камеры 
наружного наблюдения, выложен-
ной в соцсетях, можно было наблю-
дать, как самолет, летящий на высо-
те около 100 м, входит в пике и вре-
зается в землю, поднимается столб 
черного дыма. Пилоту удалось ката-
пультироваться, он не пострадал (в 
настоящее время полковник Юрий 
Плаксин является командиром 18-
го штурмового авиационного пол-
ка «Нормандия-Неман», в/ч 78018, 
также дислоцированного в Черни-
говке). Су-25 выполнял учебно-тре-
нировочный полет, на его борту не 
было боекомплекта. По факту про-
исшествия было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 351 УК РФ (нару-
шение правил полетов или подго-
товки к ним). Но 30 декабря 2016 
года постановлением заместителя 
руководителя военного следствен-
ного отдела СКР по Спасск-Дальне-
му гарнизону уголовное дело было 
прекращено за отсутствием собы-

тия преступления. «В ходе предва-
рительного следствия установлено, 
что нарушений правил полетов или 
подготовки к ним либо иных пра-
вил эксплуатации самолета не до-
пущено, авария произошла вслед-
ствие случайного стечения ряда об-
стоятельств технического характе-
ра»,— говорится в документе.

Тем не менее командир 575-й 
авиабазы (в/ч 13984) счел необходи-
мым привлечь к ограниченной ма-
териальной ответственности двух 
военнослужащих инженерно-ави-
ационной службы, отвечавших за 
подготовку Су-25 к вылету. Сумма 
искового заявления к Юрию Тара-
сенко составила 38 688 руб., а к Алек-
сандру Третьякову — 19 136 руб. 
Основанием для такого шага стали 
выводы ведомственной комиссии, 
согласно которым «причиной ави-
ационного происшествия явился 
отказ двигателей в полете вследст-
вие подклинивания подшипников 
опор их роторов из-за применения 
некондиционного масла (с высокой 
зольностью и наличием в его соста-
ве воды) в маслосистемах двигате-
лей». Как уточняется в иске, «на пе-
риод происшествия должностными 
лицами, отвечающими за организа-
цию приема, выдачу масел… явля-
лись Тарасенко и Третьяков».

Как пояснил „Ъ“ адвокат Сергей 
Бондарь, в подобных ситуациях, 
когда не установлены виновные в 
порядке уголовного судопроизвод-
ства, командование воинских ча-
стей действует в рамках граждан-
ско-правовых отношений, а сумма 
ущерба, взыскиваемая с военнослу-
жащих, привязана к размеру их де-
нежного довольствия.

Ответчики с заявленным иском 
не согласились. В ходе судебного 
разбирательства господа Тарасен-
ко и Третьяков указали, что 15 ав-
густа 2016 года, после авиацион-
ного происшествия, случившего-
ся 30 марта того же года, была ото-
брана проба масла с другого самоле-
та, заправленного из одного заправ-
щика специальными жидкостями 
и в один день со штурмовиком, по-
терпевшим крушение. Как уверяли 

авиатехники, результаты исследова-
ния показали отсутствие в масле во-
ды, а превышение зольности объяс-
няется наличием в масле частиц из-
носа двигателя. В представленном в 
суде заключении лаборатории ФАУ 
«25 ГосНИИ химмотологии Минобо-
роны России» от 30 августа 2018 года 
говорится, что в пробе авиационно-
го масла вода не была обнаружена.

Выслушав стороны, судья Спасск-
Дальнего гарнизонного военного су-
да Ян Филев в удовлетворении иско-
вого требования отказал. Решение 
суда не было обжаловано и уже всту-
пило в законную силу.

Стоит отметить, что в прошлом 
году большой резонанс вызвало 
уголовное дело старшего лейтенан-
та морской авиации Балтийского 
флота Сергея Нефедова, который в 
ходе первого самостоятельного тре-
нировочного полета на Су-27П до-
пустил ошибку в пилотировании, 
и при приземлении самолет заце-
пил носом взлетную полосу. Госпо-
дин Нефедов был признан судом 
первой инстанции виновным в на-
рушении правил полетов (ст. 351 
УК РФ) и приговорен к двум годам 
лишения свободы условно. В реше-
нии суда также говорилось о взы-
скании с пилота ущерба в 27 млн 
руб. Однако затем приговор был от-
менен вышестоящим судом. За пи-
лота лично вступился глава Мино-
бороны Сергей Шойгу, попросив-
ший главного военного прокуро-
ра Валерия Петрова взять ход рас-
следования под личный контроль. 
В результате следствие переквали-
фицировало дело пилота на ст. 347 
УК — уничтожение или поврежде-
ние военного имущества или тех-
ники по неосторожности, которое 
было прекращено в связи с дея-
тельным раскаянием. Прокуроры 
обратились в суд уже за взыскани-
ем со старлея уточненного ущерба 
в размере 41 тыс. руб., но требова-
ние было отозвано, так как госпо-
дин Нефедов добровольно перечи-
слил эту сумму.

Алексей Чернышев,  
Владивосток; 
Николай Сергеев

Военные катастрофы  
оказались бесплатными
Суд признал техников непричастными к крушению Су-25
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В течение трех лет в России 
будет создано не менее 15 на-
учно-образовательных цен-
тров (НОЦ) мирового уровня. 
Эта работа ведется в рамках 
нацпроекта «Наука», на кото-
рый выделят 636 млрд руб. 
Как выяснил „Ъ“, заявки уни-
верситетов и регионов на НОЦ 
рассматриваются как «экза-
мен», а ректоры и губернато-
ры, которые его не сдадут, 
могут быть оперативно за-
менены. В вузах проект НОЦ 
поддерживают, но отмеча-
ют, что задача взаимодейст-
вия университетов и бизнеса 
решалась и без центров. В об-
щероссийской организации 
малого и среднего предпри-
нимательства «Опора Рос-
сии», ранее продвигавшей 
идею такого взаимодействия, 
проект также оценивают вы-
соко, но жалуются на недо-
статок информации.

О создании НОЦ, которые 
объединят вузы, научные орга-
низации и крупные компании, 
заявил в послании Федераль-
ному собранию Владимир Пу-
тин. Центры должны создавать-
ся с учетом географического 
фактора с целью «стимулирова-
ния развития всей региональ-
ной экономики», а их тематика 
будет выбираться в соответст-
вии с конкурентными преиму-
ществами вступающих в НОЦ 
университетов. Сами центры 
должны будут принимать учас-
тие в реализации научно-тех-
нических программ, которые 
рассматриваются советами по 
приоритетным направлениям 
на базе РАН и утверждаются Со-
ветом при президенте по нау-
ке и образованию. В 2018 году 
Владимир Путин уже говорил 
о подготовке системы НОЦ, ко-
торые должны прийти на сме-
ну разделению на универси-
теты и научно-исследователь-
ские институты. Сейчас цент-
ры в Тюменской, Белгородской 
областях и Пермском крае пра-
ктически готовы приступить 
к работе. По словам источников 
„Ъ“, близких к администрации 
президента, фактически регио-
нальные власти и ректоры сей-

час «сдают экзамен» по пода-
че заявок на НОЦ, а те из губер-
наторов и ректоров вузов, ко-
торые его «не сдадут», «вряд ли 
справятся и с выполнением KPI 
по нацпроектам и будут опера-
тивно заменяться».

Ректоры идею создания НОЦ 
скорее поддерживают. Так, по 
словам ректора Тюменского госу-
дарственного университета Вале-
рия Фалькова, в Тюменской обла-
сти работа по проектированию 
НОЦ ведется с прошлого года, 
в нее уже вовлечены вузы и на-
учные организации Тюменской 
области, Ханты-Мансийского 
и Ямало-Ненецкого автономных 
округов. Однако господин Фаль-
ков отмечает, что одного созда-
ния научных центров недоста-
точно для реального взаимодей-
ствия университетов и предпри-
нимателей: «Необходимо, чтобы 
в эту идею поверил бизнес, он 
должен увидеть для себя реаль-
ную выгоду». По словам ректора 
Южно-Уральского госуниверси-
тета Александра Шестакова, в ву-
зе и так стараются взаимодейст-

вовать с крупными компаниями: 
так, университет вместе с компа-
нией Emerson, занимающейся 
автоматизацией и измеритель-
ной техникой, разработал свой 
собственный образовательный 
стандарт подготовки специали-
стов. «Первая часть инвестиций 
была вложена в 2015 году в от-
крытие завода высоких техноло-
гий для производства продукции 
в области приборостроения,— 
рассказал господин Шестаков.— 
Так как это взаимодействие было 
успешным, они (Emerson.— „Ъ“) 
выделили 40 млн руб. для строи-
тельства второй очереди в Челя-
бинске, где университет готовит 
кадры, и мы осуществляем вме-
сте научные исследования». Го-
сподин Шестаков рассказал „Ъ“, 
что университет взаимодейст-
вует с предприятиями, в том чи-
сле при помощи онлайн-обуче-
ния: «Смешанное (традиционное 
и онлайн) образование в вузе за-
нимает около 25%. По строитель-
ным специальностям мы за четы-
ре года онлайн подготовили ин-
женеров в области промышлен-

ного и гражданского строитель-
ства. В этом году мы их выпусти-
ли. Качество образования оказа-
лось примерно такое же, как при 
обучении в университете».

Президент общероссийской 
общественной организации ма-
лого и среднего предпринима-
тельства «Опора России» Алек-
сандр Калинин заявил „Ъ“, что 
поддерживает проект создания 
центров, но предприниматели, 
по его словам, пока «не видят 
конкретных результатов» и «не 
получают достаточной инфор-
мации» о проекте. Господин Ка-
линин также отмечает, что сов-
местная работа предпринима-
телей и Министерства образо-
вания по подготовке кадров уже 
ведется: «Мы добились того, что 
в рамках нацпроекта создан фе-
деральный проект по подготов-
ке тренеров по предпринима-
тельству, а Ульяновская область 
включит в пакет обязательных 
предметов для старшеклассни-
ков курсы по основам предпри-
нимательской деятельности».

Ксения Миронова 

Университетам  
приготовили замену
Им предстоит заинтересовать предпринимателей  
созданием научно-образовательных центров

Аспидам, паукам и китообразным запре-
тили жить с человеком — Минприроды 
составило перечень животных, которых 
нельзя держать в домашних условиях. 
Документ подготовлен в рамках испол-
нения принятого в конце прошлого года 
закона о запрете жестокого обращения 
с животными. Зоозащитники до сих пор 
спорят, кого еще надо или не надо вклю-
чать в черный список.

Проект постановления правительства с пе-
речнем животных, которых запрещено содер-
жать в домашних условиях, размещен на сай-
те нормативно-правовых актов. В пояснитель-
ной записке отмечается, что сейчас граждане, 
помимо домашних, заводят диких животных, 
в том числе экзотических, ввезенных на тер-
риторию РФ. Минприроды предлагает запре-
тить держать дома крупных хищников (весом 
более 20 кг), «которые могут представлять зна-
чительную опасность как для владельцев жи-
вотных, так и для окружающих», из семейств 
медвежьих и кошачьих (пантеры, львы, тиг-
ры, дымчатые леопарды, ирбисы, гепарды, 
рыси и пумы). Кроме того, под запрет попадут 
ядовитые змеи, такие как аспиды, гадюки, 
винные змеи и бумсланги, а также скорпио-
ны, каракурты и черные вдовы. Помимо жи-
вотных, представляющих опасность для чело-
века, в список попали морские млекопитаю-
щие и крупные животные, для которых труд-
но создать приемлемые условия содержания 
в жилых домах. Среди них, например, китоо-
бразные, моржи и тюлени, представители хо-
ботных, непарнокопытных и казуарообраз-
ных, приматов. Пингвинов, пеликанов, жи-
рафов, дикобразов, журавлей и бегемотов чи-
новники также упомянуть не забыли. 

Минприроды, впрочем, готово к неко-
торым исключениям из правил. Так, допу-
скается временное содержание пострадав-
ших и травмированных животных до мо-
мента передачи в специализированные уч-
реждения, а также для дальнейшего выпу-
ска в среду их обитания. Помимо этого, юри-
дическим лицам и индивидуальным пред-
принимателям разрешат содержать диких 
животных для «сохранения ресурса и гене-
тического фонда объектов животного мира». 

В документе также отмечается, что некото-
рые крупные животные могут содержаться 
на земельном участке, если его владелец со-
здал необходимые для этого условия.

Перечень составлен в рамках исполнения 
закона о запрете жестокого обращения с жи-
вотными, который принят в декабре 2018 го-
да. При этом в законе оговаривается, что жи-
вотные из черного списка, приобретенные 
до 2020 года, могут находиться на содержа-
нии их владельцев до наступления естествен-
ной смерти. По словам главы комитета по эко-
логии и охране окружающей среды Госдумы 
Владимира Бурматова, это допустимо в слу-
чае невозможности сдать животных в приют, 
«чтобы люди не выкидывали их на улицы».

Содержание диких животных дома госпо-
дин Бурматов называет массовым явлением: 
«Пума, бегающая по проспекту Мира, или 
живущие на балконах рыси — таких приме-
ров много. На Avito куча экзотических жи-
вотных, завезенных контрабандой. Это не 
только причина массовой гибели животных, 
но и порой трагедия для хозяев и членов се-
мьи или случайных прохожих». 

Зоозащитники, участвующие в подготов-
ке подзаконного акта, настаивали, чтобы 
в перечень были включены все дикие жи-
вотные, говорит глава «Альянса защитников 
животных» Юрий Корецких. «Размещенный 
список делает упор на безопасности людей, 
но диким животным не стоит жить в квар-
тирах, потому что им там плохо,— уточняет 
он.— В перечне практически нет птиц, хотя 
запрет на содержание попугаев и орлов ши-
роко обсуждался во время заседаний груп-
пы». Помимо пернатых, по мнению зооза-
щитника, необходимо запретить содержа-
ние, например, диких рыб. «Правильнее бы-
ло бы делать перечень разрешенных живот-
ных»,— говорит господин Корецких. 

«Орлов содержать и так нельзя — боль-
шинство из них занесены в Красную кни-
гу,— говорит эксперт „WWF России“ Наталья 
Дронова.—А если запретить держать попуга-
ев и белок, ни один проверяющий орган не 
сможет проверить все квартиры, и люди бу-
дут так же продолжать держать их незаконно».

Анна Васильева

Нуждаются  
в нечеловеческих 
условиях
Представлен перечень животных,  
которых нельзя держать в квартире

Гособвинение потребовало назна-
чить наказание от двух лет одиннадца-
ти месяцев до трех лет и двух месяцев 
восьми фигурантам дела о беспоряд-
ках в Можайской воспитательной коло-
нии для несовершеннолетних. Судеб-
ный процесс подошел к стадии прений. 
Адвокаты заявили суду, что действия 
подсудимых были неправильно ква-
лифицированы: вместо ст. 212 УК РФ 
(массовые беспорядки) надо было вме-
нять в вину более легкую ст. 167 УК РФ 
(умышленное уничтожение имущества).

В Московском областном суде начались 
прения по делу о массовых беспорядках 
(ст. 212 УК РФ) в Можайской воспитательной 
колонии для несовершеннолетних. Проку-
рор заявил, что меняет обвинение для под-
судимого Михаила Ершова, который ра-
нее считался организатором бунта, на учас-
тие в массовых беспорядках. Говоря о нака-
зании, гособвинитель попросил суд назна-
чить подсудимым от двух лет одиннадцати 
месяцев до трех лет двух месяцев лишения 
свободы, а с учетом предыдущего не отбы-
того воспитанниками колонии срока,— от 
трех лет трех месяцев до трех лет десяти ме-
сяцев. «Это серьезные сроки»,— считает ад-
вокат Инна Гербовицкая.

Напомним, по версии обвинения, несо-
вершеннолетние воспитанники колонии, 
ожидая перевода во взрослую колонию, 
в ночь на 22 февраля 2016 года устроили 
бунт. Вечером 21 февраля они собрали боль-
шую часть осужденных — 55 человек из 75 — 
в спортзале на втором этаже общежития, за-
баррикадировали входы и начали крушить 
мебель. В обвинительном заключении при-
водится внушительный список уничтожен-
ного имущества на 330 тыс. руб.: 42 армей-
ские кровати, 52 стула, 56 табуретов, 100 мяг-
ких табуретов, комплект кухонных табуре-
тов (дороже всех предыдущих), 52 тумбочки, 
семь кресел, два стола компьютерных, семь 
столов обеденных, стол для переговоров, 
теннисный стол, а также большое количест-
во техники, в том числе компьютеры, муз-
центры, игровые приставки и принтер. Под-
ушки (уничтожено 30 штук) воспитанники 
поджигали и выкидывали в окно. Погром на-
чался в 19:30, ночью состоялись переговоры, 
а баррикады начали разбирать к утру. У со-
трудников колонии молодые люди проси-
ли сигареты и мобильные телефоны. После 
беспорядков начальнику колонии и несколь-
ким сотрудникам были объявлены строгие 
выговоры, остальные сотрудники колонии 
понесли дисциплинарные наказания.

Адвокаты доказывали судебной колле-
гии, что действия воспитанников нельзя 

квалифицировать по ст. 212, так как в ней 
указано, что массовые беспорядки сопрово-
ждаются насилием, применением оружия, 
взрывных устройств, веществ и предметов, 
опасных для окружающих, а также оказани-
ем вооруженного сопротивления предста-
вителю власти. «Но в тексте обвинения нет 
указаний на насилие, использование ору-
жия»,— говорит госпожа Гербовицкая. Ее 
подзащитный Михаил Вишняков признал, 
что позвал воспитанников в спортзал, где 
они обычно собирались, выбросил кровать 
и шкаф, а также сорвал бирку с фамилией 
со своей формы. «Это можно квалифициро-
вать по ч. 1 ст. 167 УК РФ (умышленное унич-
тожение чужого имущества со значитель-
ным ущербом)»,— сообщила адвокат. Подза-
щитный адвоката Ольги Митюшиной Алек-
сандр Дорожкин, по ее словам, признал, что 
перекрыл входную дверь грифом от штанги 
и ломал сейф: эти действия также подпада-
ют под ст. 167. Адвокат Сергей Головин отме-
тил, что действия его подзащитного Макси-
ма Румянцева в обвинительном заключении 
описаны общими фразами — совершал ак-
тивные действия, участвовал в поджоге. Го-
сподин Головин считает, что это «тянет толь-
ко на ст. 167». Максимальное наказание по 
этой статье — до двух лет лишения свободы, 
в то время как по ст. 212 (подсудимым вменя-
ются вторая и третья части) предусмотрено 
наказание от трех до восьми лет.

Адвокаты также напомнили, что причи-
ной бунта сами воспитанники назвали по-
бои и унижение со стороны сотрудников ко-
лонии. По словам Инны Гербовицкой, ког-
да подростки плохо читали стихи или отка-
зывались мыть полы, их били, пинали, под-
вергали унизительным наказаниям, а так-
же давили на ноги, если обувь была гряз-
ной. Сразу после бунта 23 воспитанника пе-
редали членам ОНК жалобы на участившие-
ся случаи неформальных наказаний: за про-
винности вроде оторванной пуговицы со-
трудники, по словам воспитанников, били 
их железными и деревянными палками от 
шкафов (кронштейны для вешалок), ногами, 
скрученными газетами и журналами, а так-
же резиновыми дубинками. Спустя три не-
дели начальник колонии Олег Меркурьев 
снова вызвал членов ОНК, и 18 подростков 
отказались от своих заявлений. Следствен-
ный комитет отказался возбуждать уголов-
ное дело по ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий). «Ни сторона обвине-
ния, ни следствие не дали оценку тому фак-
ту, что несовершеннолетних подтолкнули 
недопустимые действия сотрудников коло-
нии»,— считает госпожа Гербовицкая.

Анастасия Курилова

Подростки взбунтовались 
на недетские сроки
Прокурор запросил наказание 
по делу о беспорядках в колонии 
для несовершеннолетних

Роспотребнадзор, как выяснил „Ъ“, со-
бирается наказать «Яндекс.Такси» за 
введение в заблуждение пассажира — 
штраф может составить до 500 тыс. руб. 
Ведется административное расследо-
вание. Поводом стал инцидент с мос-
квичкой Ольгой Садвокасовой, кото-
рую в ноябре 2018 года избил таксист: 
на заказ он приехал на фирменной ма-
шине «Яндекса», хотя никакого отноше-
ния к компании не имел. Пострадавшая 
обратилась с жалобой в администрацию 
президента, после чего ее делом занял-
ся Роспотребнадзор. В ведомстве об-
ещают усилить контроль за всеми агре-
гаторами в связи с недавно вступившей 
в силу редакцией закона «О защите прав 
потребителей».

Инцидент с Ольгой Садвокасовой про-
изошел 18 ноября 2018 года в столичном 
районе Новогиреево. Она вызвала машину 
с помощью сервиса «Яндекс.Такси» и в хо-
де поездки сделала ряд замечаний по по-
воду манеры вождения. Таксист, приехав-
ший на машине с символикой «Яндекса» 
с желтыми номерами, разозлился, напал 
на пассажирку, избил ее и скрылся. Госпо-
жа Садвокасова вызвала скорую (обследо-
вание выявило перелом ноги и носа) и по-
лицию, которая завела по этому инциден-
ту уголовное дело по ст. 112 УК РФ (умыш-
ленное причинение средней тяжести здо-
ровью). Позже выяснилось, что 47-летно-
го таксиста зовут Сергей Фомин, машину 
он арендовал в компании ООО «Такси-М», 
в которой не зарегистрирован как сотруд-
ник. Найти господина Фомина не удалось, 
но инцидент вызвал широкий обществен-
ный резонанс.

В конце 2018 года Ольга Садвокасова на-
правила обращение к президенту Владими-
ру Путину. «Получается, что я воспользова-
лась услугами крупнейшей, известнейшей 
компании, заказала машину с желтыми но-
мерами, но это меня никак не защитило от 
нападения обезумевшего бандита,— пи-
сала она президенту.— Непонятно, поче-
му он ездил на фирменной машине с жел-
тыми номерами, что означало для меня га-
рантию, легальность, а значит, и безопас-
ность. Оказалось, что „Яндекс.Такси“ за во-
дителей ответственности не несет, подклю-
чая их к программе без каких-либо прове-
рок. Любой психопат, наркоман, шизофре-
ник, маньяк и насильник может прикрыть-

ся брендом крупной корпорации и беспре-
пятственно получить доступ ко мне, моим 
детям, родственникам».

Из администрации президента обра-
щение госпожи Садвокасовой поступи-
ло в управление Роспотребнадзора по Мо-
скве. Это „Ъ“ подтвердили в самом ведомст-
ве. «На основании имеющихся материалов 
управлением в отношении ООО „Яндекс.
Такси“ возбуждено дело об административ-
ном правонарушении по ч. 2 ст. 14.7 КоАП РФ 
за введение потребителя в заблуждение от-
носительно потребительских свойств услу-
ги по перевозке пассажира легковым так-
си и проводится административное рас-
следование»,— рассказали „Ъ“ в Роспотреб-
надзоре. В чем конкретно выражается «вве-
дение в заблуждение», в ведомстве не уточ-
нили. Не назван и размер предполагаемо-
го штрафа: он, согласно КоАП, может дости-
гать 500 тыс. руб. для юрлиц. «В Роспотреб-
надзоре мне сказали, что их оштрафуют на 
100 тыс. руб.,— рассказала „Ъ“ Ольга Садво-
касова.— Это незначительный штраф для та-
кой крупной компании, вряд ли после это-
го что-то изменится. Санкции за подобные 
нарушения должны применяться как мини-
мум регулярно». «Мы направили свою пози-
цию в Роспотребнадзор и ждем рассмотре-
ния дела»,— прокомментировали „Ъ“ ситу-
ацию в «Яндекс.Такси». Госпожа Садвокасо-
ва заявила „Ъ“, что в ближайшее время под-
аст гражданский иск в отношении «Яндекс.
Такси» и ООО «Такси-М», в котором потребу-
ет возместить нанесенный материальный 
и моральный ущерб.

Клиент чаще всего уверен, что его везет «Ян-
декс.Такси» (или любой другой агрегатор), а во-
дитель работает в этой компании, хотя в дей-
ствительности это не так, пояснил „Ъ“ адво-
кат Николай Мовчан, специализирующийся 
на защите прав пассажиров. Если агрегаторы 
будут размещать полную информацию о пере-
возчиках и предоставляемых услугах, то в тео-
рии это может защитить граждан от инциден-
тов, аналогичных тому, что произошел с Оль-
гой Садвокасовой. «Многих клиентов инте-
ресует, к примеру, кто будет за рулем, вплоть 
до национальности водителя,— пояснил „Ъ“ 
господин Мовчан.— 100% защиты эта инфор-
мация не дает, но это лучше, чем ничего. Я, об-
щаясь с оператором агрегатора по телефону, 
всегда спрашиваю, кто является фрахтовщи-
ком. Проблема в том, что большинство клиен-
тов защищаться не хотят и такими вещами не 

интересуются». Закон «О защите прав потреби-
телей» существует не первый год: непонятно, 
почему его до сих пор нельзя было применять 
в отношении агрегаторов, добавляет эксперт 
«Синих ведерок» в области такси Елена Гра-
щенкова. При этом уже есть судебные реше-
ния: в мае 2018 года Мосгорсуд впервые при-
влек к ответственности компанию «Такси пре-
стиж», которая должна была выплатить род-
ственникам погибшей в аварии 700 тыс. руб. 
Из решения следовало, что агрегатор является 
стороной договора перевозки и в случае ДТП 
несет такую же ответственность, как водители. 
В ноябре 2018 года ФАС штрафовала «Яндекс.
Такси» на 100 тыс. руб. за недобросовестную 
рекламу: в Курске, Петрозаводске, Ставрополе 
и других городах на машинах партнеров сер-
виса крупным шрифтом было написано «„Ян-
декс.Такси“ от 30 руб.» и лишь мелким шриф-
том уточнялось, что речь шла только о цене за 
подачу автомобиля.

В Роспотребнадзоре обещают усилить 
контроль за агрегаторами: с 1 января 2019 го-
да вступила в силу новая редакция закона 
«О защите прав потребителей». Впервые бы-
ло введено универсальное понятие (не только 
для перевозок) «владелец агрегатора инфор-
мации о товарах» — под этим термином пони-
мается организация или ИП, владеющие сай-
том, где можно ознакомиться с предложением 
продавца о заключении договора купли-про-
дажи товара, заключить договор, произвести 
оплату и т. д. Теперь, как рассказали „Ъ“ в Ро-
спотребнадзоре, агрегатор обязан довести до 
потребителей информацию о себе и продав-
це, включая название, адрес, режим работы, 
ФИО и другие данные. Сведения должны быть 
размещены на сайте агрегатора. С начала года 
столичное управление Роспотребнадзора про-
вело «контрольные закупки» в отношении ря-
да агрегаторов (каких конкретно — в ведомст-
ве не говорят). «Выявлены нарушения в части 
недоведения до сведения потребителя досто-
верной информации,— рассказали в ведом-
стве.— По результатам контрольных закупок 
проводятся необходимые процессуальные 
действия». Понятие агрегатора заказов такси 
должно появиться и в новой редакции так на-
зываемого закона о такси: речь идет о поправ-
ках в ФЗ-69, которые приняты в первом чте-
нии в конце прошлого года и сейчас дораба-
тываются ко второму. 19 февраля закончился 
сбор предлагаемых поправок, но, по данным 
„Ъ“, новой редакции документа пока нет.

Иван Буранов

«Яндекс.Такси» запутал пассажира
Роспотребнадзор собирается оштрафовать компанию

Площадки научно-образовательных центров могут оказаться слишком большими 
для имеющихся форм сотрудничества вузов и предприятий (на фото — сборка  
спутника на базе Самарского государственного аэрокосмического университета)
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Игорь Додон стал 
проигравшим победителем

При ней половина депутатов из-
бирается по партийным спискам, 
а половина — по одномандатным 
округам.

Идею изначально продвигали де-
мократы, поскольку их низкий рей-
тинг гарантированно привел бы 
к разгрому на выборах. Возможность 
же провести одномандатников дава-
ла надежду улучшить результат.

Социалисты, которым измене-
ние правил игры было невыгодно 
по причине их высокого рейтинга, 
не просто поддержали идею Дем-
партии, а продвигали ее как собст-
венную. В итоге вместе с демократа-
ми они утвердили в парламенте из-
менение Кодекса о выборах. Итоги 
прошедших 24 февраля выборов по-
казали, что выиграла от этого толь-
ко правящая партия: демократы 
провели в парламент по одноман-
датным округам больше половины 
из 30 депутатов.

«Парламентский расклад после 
так называемых выборов оказался 
предсказуем. Владимиру Плахотню-
ку как основному организатору это-
го тотализатора удалось выйти на 
все проектные цифры. Благодаря из-
менению избирательной системы 
демократы получили более полови-
ны мест по одномандатным округам, 
а социалисты благодаря тому же из-
менению девальвировали свой вы-
сокий партийный рейтинг и откати-
лись далеко назад. Игорь Додон при-
нес в жертву высокий рейтинг своей 
партии в пользу каких-то более зна-
чимых для него договоренностей 

с Владимиром Плахотнюком,— ска-
зал „Ъ“ экс-депутат Марк Ткачук.— 
Именно эти изменения избиратель-
ной системы позволили Демокра-
тической партии сполна использо-
вать в одномандатных округах из-
вестный спектр инструментов убеж-
дения избирателей и получить фи-
нальный результат, минимум в два 
раза превышающий популярность 
этой партии».

Тем не менее, чтобы сформиро-
вать правительство, нужна коали-
ция. Лидер Демпартии олигарх Вла-
димир Плахотнюк (объявлен Росси-
ей в розыск по делу о попытке заказ-
ного убийства, а также обвиняется 
в причастности к схеме вывода из 
РФ 37 млрд руб.) уже объявил, что го-
тов к переговорам. «Мы готовы вес-
ти переговоры с партиями и неза-
висимыми кандидатами, которые 
прошли в парламент, чтобы обеспе-
чить большинство и функциональ-
ное правительство. Мы хотим, чтобы 
первая встреча состоялась в ближай-
шие дни, и надеемся, что она будет 
как можно более продуктивной»,— 
заявил господин Плахотнюк.

Проблема в том, что пока неясно, 
с кем кроме партии «Шор» он мог бы 
создать альянс. Лидеры оппозицион-
ного Acum Майя Санду и Андрей Нэ-
стасе (возглавляют партии «Действие 
и солидарность» и «Платформа „До-
стоинство и правда“») были самы-
ми жесткими критиками Демпар-
тии и лично Владимира Плахотню-
ка. Медиахолдинг последнего, явля-
ющийся самым крупным в стране, 
отвечал им взаимностью. Не менее 
жестко Майя Санду и Андрей Нэста-

се критиковали Игоря Додона, кото-
рого с ними делает несовместимым 
еще и открытая пророссийская пози-
ция президента.

Господин Додон своих планов не 
раскрывает. На брифинге в Кишине-
ве он заявил, что до утверждения ре-
зультатов выборов Конституцион-
ным судом рано говорить о возмож-
ных альянсах: «Потому что иначе не-
ясно, с кем говорить и о чем». При 
этом он отметил, что, если партии не 
придут к консенсусу по поводу фор-
мирования большинства, страну 
ждут досрочные выборы.

Президент кишиневского Инсти-
тута стратегических инициатив Ан-
дрей Попов полагает, что сценарий 
досрочных парламентских выборов 
маловероятен. «Главный итог этих 
выборов — сохранение демократа-
ми контроля над страной. Сейчас во-
прос в том, как это будет оформлено. 
Наиболее вероятная опция — тех-
нократическое правительство»,— 
сказал он „Ъ“. Эксперт считает, что 
открытая коалиция демократов 
с Acum или с социалистами исклю-
чена, как и альянс между Партией 
социалистов и Acum. «В этих усло-
виях многие говорят, что демокра-
ты попросту докупят недостающих 
депутатов в других фракциях, как 
делали раньше. Но этот вариант ме-
нее вероятен, поскольку есть другая 
опция: реализовать идею формиро-
вания правительства национально-
го согласия. Acum за такой кабинет 
всей фракцией не проголосует, как 
и фракция социалистов. Но и в од-
ной, и в другой фракции при пра-
вильном подходе демократов впол-

не могут найтись „сознательные“ де-
путаты, которые за правительство 
Плахотнюка голосовать не станут, 
а такую идею могут и поддержать»,— 
рассуждает господин Попов.

Эксперт считает, что при таком 
сценарии Демпартия могла бы пе-
резагрузить отношения с ЕС, силь-
но испортившиеся после прошло-
годней отмены выборов мэра Киши-
нева, на которых одержал победу не-
удобный для господина Плахотню-
ка Андрей Нэстасе. «Формирование 
подобного правительства и для со-
циалистов было бы более приемле-
мым, и заодно позволило бы избе-
жать подрыва легитимности власти 
демократов, что неизбежно в случае 
подкупа депутатов. Но зависеть оно 
все равно будет от Демпартии»,— по-
лагает Андрей Попов.

Марк Ткачук тоже уверен, что Дем-
партия будет ключевым игроком на 
предстоящих переговорах о форми-
ровании правительства: «В новом 
парламенте без труда просматрива-
ется очередное новое большинство, 
гравитационным центром которого 
являются Плахотнюк и Демократи-
ческая партия».

Владимир Соловьев, 
Кишинев

Пророссийская Партия 
 социалистов  президента 
Игоря Додона  (на фото) 
 может рассчитывать 
на 34 места в парламенте, 
но  правительство, скорее 
всего,  сформирует Демокра-
тическая партия, получившая 
на три мандата меньше   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Съезд партии вызвал выезд правительства

Между тем в ходе вчерашнего за-
седания Мажилиса Нурсултан Назар-
баев пролил свет на обстоятельства 
отставки Сагинтаева. Назвав его «че-
ловеком честным, добросовестным, 
опытным», президент, впрочем, был 
вынужден признать: «Упущения в ра-
боте отдельных министерств, особен-
но в социальной сфере, привели к от-
ставке всего правительства».

На прошлой неделе, объявляя 
об отставке правительства, Нурсул-
тан Назарбаев жестко раскритико-
вал его деятельность. Это был пер-
вый случай в истории независимо-
го казахстанского государства, ког-
да премьер-министр покидал свой 
пост фактически с формулировкой 
«не справился с работой».

Прозвучавшее в минувший чет-
верг заявление президента Назар-
баева обнажило многие проблемы 
казахстанской экономики, о кото-
рых ранее было не принято гово-
рить публично. Страна претендова-
ла на роль одной из наиболее эко-
номически успешных на евразий-
ском пространстве, выгодно отли-
чающейся от своих соседей по СНГ. 
Ничто не предвещало шторма: за по-
следние два года экономика Казахс-
тана выросла более чем на 6%. В рей-
тинге Doing Business-2016 Всемирно-
го банка и Международной финансо-
вой корпорации Казахстан явно не 
был аутсайдером, занимая 41-е ме-
сто — между Хорватией и Венгрией.

Однако Нурсултан Назарбаев счел 
ситуацию неутешительной. «Рост 

ВВП в основном достигается за счет 
сырьевых ресурсов. Правительству 
совместно с Нацбанком так и не уда-
лось в полной мере создать реальные 
стимулы и инструменты для качест-
венного роста экономики»,— пере-
числял глава государства претензии 
к кабинету Бакытжана Сагинтаева.

Наибольшую озабоченность гла-
вы государства вызвали социальные 
последствия буксующих реформ 
и неэффективного управления. «Ре-
альные доходы населения не увели-
чиваются. Доля расходов на продук-
ты питания в бюджете семей растет. 
В результате формального подхода 
исполнительных органов часть со-
циально уязвимых слоев населения 
не охвачена адресной социальной 
помощью»,— негодовал Нурсултан 
Назарбаев. По его словам, предыду-
щее правительство и местные влас-
ти оказались неспособны «работать 
с населением, выслушивать пробле-
мы людей, разъяснять проводимую 
работу и политику».

«В своей критике правительст-
ва президент Назарбаев не случай-
но сделал упор на социальной сфе-
ре. В последний год в стране наблю-
дается рост социальной напряжен-
ности»,— пояснил „Ъ“ независимый 
казахстанский политолог, директор 
консалтинговой компании «Группа 
оценки рисков» Досым Сатпаев.

«Люди устали слушать, что Казахс-
тан вот-вот войдет в список 30 самых 
развитых стран мира, создаст сред-
ний класс и будет активно наращи-
вать инновационный сектор эконо-
мики. Они слышат это с 90-х годов, но 

ничего не происходит»,— продолжа-
ет господин Сатпаев. По его словам, 
в этой ситуации бессменный лидер 
страны «перевел стрелки на прави-
тельство». «Но в связи со сменой пра-
вительства возникает вопрос: почему 
новым премьером становится заме-
ститель прежнего, который, по сло-
вам президента, работал недостаточ-
но хорошо»,— говорит эксперт.

Последняя вспышка обществен-
ного недовольства была вызвана 
трагедией, происшедшей в Астане 
4 февраля и потрясшей всю страну. 
Тогда во время пожара, охватившего 
ветхий дом, погибли оставленные 
без присмотра пять малолетних де-
вочек, родители которых работали 
в ночную смену.

Этот случай вызвал целую волну 
протестов — многодетные женщи-
ны требовали увеличить поддержку 
нуждающихся семей, в том числе 
упростив условия предоставления 
социального жилья. Помимо Аста-
ны акции протеста этого года прош-
ли в Караганде, Актобе, Шымкенте 
и других городах.

Примечательно, что отставка пра-
вительства Бакытжана Сагинтаева 
произошла накануне намеченного 
на 27 февраля 18-го съезда правящей 
партии «Нур Отан» («Свет Отечества»), 
который должен определить вектор 
развития страны и в числе прочих об-
судить вопрос о лидерстве в контекс-
те новых президентских выборов, за-
планированных на 2020 год.

«В правящих кругах продолжается 
обсуждение, должен ли в очередной 
раз выдвигаться Нурсултан Назарба-

ев. Но даже если господин Назарба-
ев не будет участвовать в выборах, 
он все равно будет стремиться остать-
ся крупным игроком, добивающим-
ся того, чтобы ситуация в стране бы-
ла под контролем»,— пояснил „Ъ“ 
Досым Сатпаев. По словам эксперта, 
бессменный лидер Казахстана полон 
решимости подтвердить эффектив-
ность созданной им модели управ-
ления. «На ближайшем съезде пар-
тии „Нур Отан“ я предложу ряд мер 
по усилению социальной поддержки 
и повышению качества жизни лю-
дей»,— заявил накануне партийного 
форума Нурсултан Назарбаев.

«Социальная политика — это 
основное. И основные задачи прези-
дент поставит на съезде партии»,— 
говорит депутат казахстанского пар-
ламента Александр Суслов.

В свою очередь, российский экс-
перт по Центральной Азии Арка-
дий Дубнов считает, что Нурсултан 
Назарбаев пытается переложить на 
правительство ответственность за 
промахи в социально-экономиче-
ской политике. «Назарбаев создал 
современный Казахстан, и это сыг-
рало с ним злую шутку. Он требует от 
правительства поднять благосостоя-
ние народа, но оно не может выпол-
нить этот приказ, потому что работа-
ют старые институты,— говорит го-
сподин Дубнов. И добавляет: — При 
этом люди действительно хотят серь-
езных перемен, а не их имитации».

Александр Константинов, 
Астана;  
Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Тонкие красные 
«клинья»
Кто мешает интеграции в Азии,  
по версии Сергея Лаврова

Разницу между «естественным» 
и «неестественным»  подходами 
в строительстве  международных 
объединений объяснил вчера 
на встрече дискуссионного клу-
ба «Валдай» в Хошимине министр 
иностранных дел РФ Сергей Лав-
ров. Вьетнамских участников 
 мероприятия, впрочем, больше 
интересовало, на чьей стороне 
находится Россия в затяжном тер-
риториальном споре в Южно-Ки-
тайском море, где сталкиваются 
интересы сразу нескольких дру-
жественных России государств. 
За тем, как Сергей Лавров реа-
гировал на острые вопросы и хо-
дил по партизанским туннелям, 
наблюдал во Вьетнаме обозрева-
тель „Ъ“ Михаил Коростиков.

Сразу несколько дипломатиче-
ских источников перед поездкой 
признались „Ъ“, что Сергей Лавров 
давно хотел посетить Хошимин. 
Трудно поверить, но за 15 лет на по-
сту министра иностранных дел он 
побывал даже в Папуа—Новой Гви-
нее, но не в крупнейшем городе Вь-
етнама. Поэтому в первый же день 
ему устроили обширную культур-
ную программу. Министр возложил 
цветы к памятнику русским моря-
кам с крейсера «Диана», похоронен-
ным здесь в 1905 году. Корабль уча-
ствовал в Русско-японской войне, ле-
том 1904 года получил пробоину ни-
же ватерлинии, защищая Порт-Ар-
тур (нынешний район Люйшунькоу 
китайского города Далянь), но смог 
с боями вырваться из окружения 
и, отбиваясь от атак врага, дойти до 
контролируемого тогда французами 
Сайгона. Пока корабль там находил-
ся, семь матросов и офицер сконча-
лись от полученных в боях с японца-
ми ран. Памятник им был воздвиг-
нут почти через 90 лет, в 1995 году.

Возможно, под влиянием впечат-
лений от этой поездки Сергей Лав-
ров в беседе с вьетнамскими и ки-
тайскими СМИ жестко высказал-
ся о перспективах урегулирования 
территориального спора с Токио. Он 
выразил недоумение в связи с недав-
ним заявлением японского премье-
ра Синдзо Абэ в парламенте своей 
страны, где тот сообщил, что терри-
ториальный вопрос обязательно бу-
дет решен «на японских условиях». 
«Ни президент России Владимир Пу-
тин, ни я, ни кто-либо другой из уча-
ствующих в российско-японских 
консультациях не давали оснований 
нашим японским коллегам для по-
добных заявлений»,— заметил гла-
ва МИД РФ.

Второе приготовленное для рос-
сийского гостя мероприятие еще 
лучше укладывалось в концепцию 
российской внешней политики 
и в какой-то мере задало тон высту-
плению Сергея Лаврова на следую-
щий день. Вьетнамцы устроили ему 
частную экскурсию по опутавшей 
Хошимин сети «туннелей Кути», вы-
рытых вьетконговцами во время вь-
етнамской войны для, как пишут 
в путеводителях, «скрытного нанесе-
ния ударов по позициям американ-
ских войск».

Выступая на следующий день на 
сессии Валдайского клуба, Сергей 
Лавров представил слушателям но-
вую философскую концепцию, при 
помощи которой традиционные 
уже тезисы российской внешней по-
литики заиграли новыми красками. 
По его словам, в Азии сейчас стал-
киваются два интеграционных под-
хода: «естественный», «идущий от 
жизни», и «неестественный», иду-
щий, конечно же, из США. К естест-
венным объединениям министр от-
нес диалог «Россия—Индия—Ки-
тай», БРИКС и Шанхайскую органи-
зацию сотрудничества, а также Ассо-
циацию стран Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН), в которую входит и Вьет-
нам (примечательно, что АСЕАН со-
здавалась в 1960-х годах при актив-
ной поддержке США как организа-
ция антикоммунистических стран 
Юго-Восточной Азии).

В список противоестественных 
форматов, направленных на «сдер-
живание естественного хода ве-
щей», были внесены Ближневосточ-
ный стратегический альянс («ближ-
невосточное НАТО, которое хотят со-
здать США при активной поддержке 
монархий Залива и Израиля»), а так-
же концепция «Индо-Тихоокеан-
ского региона» (ИТР), предполагаю-
щая рассмотрение зон Тихого и Ин-
дийского океана как единого цело-
го. Она, напомним, была выдвинута 
еще в середине 2000-х годов, но по-
пулярность приобрела лишь в 2017–
2018 годах, когда США переименова-
ли свое Азиатско-Тихоокеанское ко-
мандование в Индо-Тихоокеанское 
и включили термин во все доктри-
нальные документы.

По словам Сергея Лаврова, при 
помощи навязывания этой концеп-
ции США пытаются «затянуть Ин-

дию в противостояние с Китаем», 
добавить туда «на все согласных ав-
стралийцев» и японцев и подорвать 
«асеаноцентричность» Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР). Под по-
следним, напомним, подразумевает-
ся поддерживаемая Москвой концеп-
ция, согласно которой центром пра-
ктически любых диалоговых форма-
тов в АТР должна выступать именно 
АСЕАН как наиболее представитель-
ная и демократичная региональная 
организация. Россия, подытожил ми-
нистр, считает себя частью АТР, а ИТР 
считает идеей искусственной и вно-
сящей раскол в регион.

В своей речи министр фактиче-
ски поставил знак равенства меж-
ду ИТР и близкой ей по смыслу, но 
не тождественной идеей «четырех-
стороннего диалога по безопасно-
сти» («квада») США, Австралии, Япо-
нии и Индии, активно продвигае-
мой Вашингтоном с конца 2017 го-
да для «защиты либеральных ценно-
стей, порядка, основанного на пра-
вилах и свободной торговли» в Азии. 
«Квад» действительно лишен какого-
либо смысла, кроме сдерживания 
Китая, в то время как концепция ИТР 
поддерживается многими странами 
(в частности, Индией, Индонезией, 
Австралией, Японией) просто по-
тому, что, по мнению их руководст-
ва, лучше отражает актуальную для 
этих стран экономическую геогра-
фию. К примеру, через Тихий и Ин-
дийский океаны идут поставки неф-
ти в страны Азии, обратно идут уже 
промышленные товары, и безопас-
ность судоходства актуальна для всех 
участников торговли одинаково на 
всем маршруте следования грузо-
вых судов.

Впрочем, как выяснилось, вьет-
намцев отнюдь не отталкивает ни 
идея считать Тихий и Индийский 
океан одним целым, ни даже анти-
китайская концепция «квада». На во-
прос „Ъ“ о том, не собирается ли Ха-
ной принять участие в работе фор-
мата (эту идею на январском Raisina 
Dialogue в Индии высказывал гла-
ва Индо-Тихоокеанского командова-
ния США Филипп Дэвидсон), замди-
ректора Института внешней полити-
ки и стратегических исследований 
Дипакадемии МИД Вьетнама Чан Вь-
ет Тхай ответил, что руководство стра-
ны пока заняло выжидательную пози-
цию. «Пока это лишь концепция, ис-
пользуемая отдельными экспертами 
и политиками,— сообщил он „Ъ“.— 
Мы члены АСЕАН и поступим так, как 
будет решено в рамках АСЕАН».

О том, что во Вьетнаме настрое-
ны по отношению к Китаю куда ме-
нее благодушно, чем Сергей Лавров, 
стало понятно из выступлений вь-
етнамских спикеров. Хозяев меро-
приятия явно беспокоил конфликт 
в Южно-Китайском море (ЮКМ), на 
90% акватории которого, к сильно-
му неудовольствию остальных стран 
региона, включая Вьетнам, претен-
дует Пекин. Эту тему затронул Чан 
Вьет Тхай, заявивший, что «позиция 
России в ЮКМ очень важна для Вьет-
нама», и выступавший за ним пол-
ковник Министерства госбезопас-
ности Вьетнама Динь Динь Кыонг. 
«Рассчитываем, что Россия поможет 
нам обеспечить в регионе свободу 
судоходства»,— заявил он, фактиче-
ски призвав Москву присоединить-
ся к Вашингтону в отстаивании вьет-
намской позиции по поводу споров 
в ЮКМ. США уже несколько лет осу-
ществляют в регионе «операции по 
обеспечению свободы навигации», 
проводя боевые корабли по спор-
ным акваториям и вызывая тем са-
мым яростные протесты Китая.

Поняв, что вопрос для хозяев ме-
роприятия является ключевым, пре-
зидент Совета по внешней и оборон-
ной политике и модератор дискус-
сии Федор Лукьянов был вынужден 
спросить Сергея Лаврова, как быть 
с непримиримыми противоречи-
ями между двумя ближайшими со-
юзниками Москвы в регионе. Глава 
МИД РФ сообщил, что смотрит на си-
туацию с оптимизмом и «безнадеж-
ной ее не считает». По его словам, 
Россия не вмешивается в конфликт 
и действует исходя из положений 
Конвенции ООН по морскому пра-
ву 1982 года. «Наши нефтяные ком-
пании работают на шельфе Вьетна-
ма, когда у наших китайских дру-
зей возникли вопросы — мы объяс-
нили, что действуем в строгом соот-
ветствии с Конвенцией 1982 года, ра-
ботая в 200-мильной экономической 
зоне Вьетнама»,— пояснил он. 

Сергей Лавров добавил, что над-
еется на «скорейшую выработку ко-
декса поведения в Южно-Китайском 
море» (она ведется силами стран 
АСЕАН и Китая), и предостерег внеш-
них игроков, прежде всего США, от 
вмешательства в процесс. «Не надо 
вбивать здесь между странами но-
вые клинья,— заявил он.— Тут, знае-
те ли, и своих клиньев хватает».
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21528,23 (+102,72)
РТС 1201,57 (+3,17)
FTSE 100 7183,74 (+5,14)

DAX 30 11505,39 (+47,69)
DJIA* 26220,26 (+188,45)
NASDAQ Composite* 7594,84 (+67,29)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.02.19
Австралийский доллар 46,7053
Английский фунт 85,4099
Белорусский рубль** 30,5559
Датская крона* 99,2641

Доллар США 65,2582
Евро 74,0876
Индийская рупия*** 91,8489
Казахский тенге*** 17,3568

Канадский доллар 49,7016
Китайский юань* 97,4847
Норвежская крона* 75,9903
СДР 90,8120

Сингапурский доллар 48,3287
Новая турецкая лира 12,2809
Украинская гривна* 24,1596
Шведская крона* 70,0804

Швейцарский франк 65,2974
Японская иена*** 58,9878
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе, изучая но-
вые правила по экспорту машино-
строительной продукции (см. „Ъ“ 
от 20 февраля), мы с коллегами были 
вынуждены ознакомиться с переч-
нем высокотехнологической про-
дукции, очередные правки в кото-
рый подготовлены Минпромторгом 
и висят в открытом доступе.

Читая перечень, я испытала сме-
шанные чувства. После первого 
сомнения, а тот ли это вообще до-
кумент, я предположила, что про-
сто не знакома с технологически-
ми ноу-хау, поднимающими циви-
лизационную ценность производ-
ства того или иного продукта для 
отечества. Например, сачков для ба-
бочек, керамических поделок, де-
ревянных столовых приборов, под-
тяжек, кальсон, рыболовных крюч-
ков, спичек…

Присутствие в этом перечне дает 
право на вполне осязаемую поддер-
жку производства и экспорта соот-
ветствующих изделий. Когда маши-
ностроители жаловались на то, что 
основную долю средств, выделен-
ных на покрытие транспортных из-
держек экспортеров, забрал себе лес-
ной сектор, мы заинтересовались, 
при чем тут лес и о каких техноло-
гиях идет речь. Ожидали мы, конеч-
но, увидеть высококачественную 
бумагу или что-то подобное. Како-
во же было наше удивление, когда 
наряду с бумагой мы увидели товар-
ную позицию «древесина топлив-
ная в виде бревен, поленьев, вет-
вей, вязанок хвороста или в анало-
гичных видах». Высокотехнологич-
ной продукцией в этой категории 
считаются опилки, древесные отхо-
ды и скрап, в том числе «агломери-
рованные в виде бревен». Спору нет, 
в перечне присутствуют и очевидно 
высокотехнологичные товары — 
турбины, реакторы, сложные меди-
каменты и химия,— однако многие 
другие пункты списка эталонным 
хай-теком я бы назвать не рискну-
ла. В перечне услуг тоже есть неко-
торые любопытные пункты, такие 
как ремонт тележек для супермар-
кетов, идущий следом за ремонтом 
реакторов и энергетических котлов, 
но они уже не вызывают настоящего 
изумления. Что углубляет иронию, 
перечень построен «с учетом прио-
ритетных направлений модерниза-
ции российской экономики», под-
черкивается в тексте.

Знать, какая именно продукция 
у нас считается высокотехнологич-
ной, крайне важно для понимания 
распоряжений руководства страны, 
посвященных этой теме, а их нема-
ло. Что далеко ходить: 25 февраля 
опубликовали поручение президен-
та правительству совместно с «Де-
ловой Россией» разработать меры 
по стимулированию частных инвес-
тиций в высокотехнологичные про-
екты субъектов МСП. Если бы я не оз-
накомилась с перечнем, перед мои-
ми глазами возникала бы совершен-
но некорректная картина будущих 
производств, но теперь я твердо 
знаю, каковы они. Чего и вам желаю.

правила  
игры

Высокотехнологичной 
продукцией в РФ, со-
гласно опубликованно-
му перечню, считаются 
опилки, древесные от-
ходы и скрап, в том чи-
сле «агломерирован-
ные в виде бревен»

в «угадай высокую технологию» 
изучает заместитель  
руководителя отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Лекарства ушли на гарантию
Продажи крупнейших поставщиков сократились из-за новых требований к аптечным сетям

Крупнейшие российские фар-
мацевтические дистрибуторы 
несут потери из-за ужесточения 
своих требований к аптечным 
сетям. С прошлого года аптеки 
должны обеспечивать контрак-
ты с поставщиками банковски-
ми гарантиями. В результате от-
сева тех, кому такое требование 
не силам, продажи ЦВ «Протек» 
Вадима Якунина в 2018 году 
впервые за десять лет сокра-
тились на 7,1%, до 224,7 млрд, 
а отгрузки «Катрена» — на 7,9%, 
до 216,6 млрд руб.

По итогам 2018 года продажи 
фармацевтического дистрибутора 
ЦВ «Протек» сократились на 7,1%, 
до 224,7 млрд руб. год к году, — та-
ковы данные исследования DSM 
Group, с которым ознакомился 
„Ъ“. По данным аналитиков, пока-
затель снизился впервые за десять 
лет. Для сравнения: в 2015–2016 
годах отгрузки ЦВ «Протек» росли 
на 25–26%, а в 2017 году дистрибу-
тор увеличил продажи на 3,7%. Не-
гативная динамика связана с уже-

сточением отношений поставщи-
ка с контрагентами. С начала 2018 
года ЦВ «Протек» начал поставлять 
товар только тем аптечным сетям, 
которые могут предоставить бан-
ковские гарантии. Как пояснял „Ъ“ 
гендиректор ЦВ «Протек» Дмит-
рий Погребинский в августе 2018 
года, мера направлена на миними-
зацию размера безнадежной деби-
торской задолженности и повыше-
ние устойчивости бизнеса. Нега-
тивного влияния на деятельность 
компании новая политика не ока-
зывает, уверял топ-менеджер.

ЦВ «Протек» входит в одноимен-
ную ГК Вадима Якунина (занимает 
90-ю строчку рейтинга Forbes с со-
стоянием $1,2 млрд). Группа так-
же управляет крупнейшей в Рос-
сии аптечной сетью «Ригла» (брен-
ды «Ригла», «Будь здоров!» и «Жи-
вика»), в которую на середину 
2018 года входило 2,2 тыс. точек. 
Кроме того, в ГК входит произво-
дитель антибиотиков и противоо-
пухолевых препаратов «Рафарма» 
и завод «Сотекс», выпускающий 

лекарства для неврологии, ревма-
тологии, онкологии и пр. В янва-
ре—июне 2018 года ГК «Протек» 
получила 121,6 млрд руб. выручки 
и 16,1 млрд руб. чистой прибыли.

При планировании бюджета 
на 2018 год в компании учитыва-
ли внедрение новой кредитной 
политики и закладывали сниже-
ние продаж на 6% в годовом вы-
ражении, сообщил „Ъ“ Дмитрий 
Погребинский в понедельник, 
25 февраля. Топ-менеджер призна-
ет, что из-за высокой конкуренции 
на рынке, отличающемся низкой 
рентабельностью дистрибуторов, 
новая политика дорого обходится 
компании. При этом смягчать тре-
бования к контрагентам в ЦВ «Про-
тек» не намерены. «Крупные ди-
стрибуторы устали нести потери, 
связанные с невозвратом дебитор-
ской задолженности, банкротства-
ми и недобросовестными слияни-
ями и поглощениями, проходящи-
ми через переуступку прав арен-
ды», — подчеркивает господин 
Погребинский. По его прогнозам, 

в 2019 году продажи ЦВ «Протек» 
вырастут на 5% год к году.

Ближайшие конкуренты ЦВ «Про-
тек» «Катрен» и ФК «Пульс» также на-
чали в 2018 году требовать от аптеч-
ных сетей банковских гарантий. 
При этом, следует из расчетов DSM 
Group, продажи «Катрена» за прош-
лый год упали на 7,9%, до 216,6 млрд 
руб., а «Пульс» увеличил отгрузки 
на 24%, до 205 млрд руб., год к году. 
Вероятно, в отличие от конкурен-
тов, «Пульс» требует банковских га-
рантий не от всех контрагентов, счи-
тает гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. По его словам, часть бывших 
контрагентов «Протека» и «Катрена» 
из-за их новой политики ушла к дру-
гим дистрибуторам, предлагающим 
более выгодные условия. За счет уве-
личения объема продаж небольших 
поставщиков весь рынок лекарств 
в 2018 году вырос на 2,3%, подсчита-
ли в DSM Group.

Самое заметное падение про-
даж среди десятки крупнейших ди-
стрибуторов показала «СИА Групп». 
По оценкам DSM Group, отгрузки 

компании сократились на 32,9%, 
до 40 млрд руб., что стало худшим 
результатом за последние десять 
лет. В ноябре 2018 года владельцем 
«СИА Групп» стал второй по выруч-
ке российский ритейлер «Магнит», 
выкупив дистрибутора у совладель-
ца Marathon Group Александра Ви-
нокурова. В «Катрене» и ФК «Пульс» 
не ответили на вопросы „Ъ“. Генди-
ректор «СИА Групп» Сергей Пивень 
от комментариев отказался. 

Как отмечает господин Шуляк, 
потери дистрибуторов из-за долгов 
недобросовестных контрагентов 
были выше, чем от введения новой 
политики, и могли доходить до 10% 
от продаж. Фундаментальных при-
чин для улучшения ситуации в этом 
году эксперт не видит. По словам 
гендиректора DSM Group, недобро-
совестные аптечные сети, накопив-
шие задолженность перед постав-
щиками, будут закрываться или пе-
реходить под контроль конкурен-
тов, что продолжит негативно вли-
ять на продажи дистрибуторов. 

Мария Котова

Ломбардам позолотили штрафы
Минфин повышает оценку нарушений при обороте драгметаллов

Минфин разработал проект 
 закона, предлагающий значи-
тельно увеличить штрафы для 
ломбардов за нарушения при 
обращении, учете и хранении 
драгоценных металлов и дра-
гоценных камней. В случае его 
принятия штрафы вырастут 
более чем в двадцать раз. Экс-
перты указывают на несоответ-
ствие предлагаемых санкций 
возможным правонарушени-
ям и полагают, что такие меры 
ответственности вынудят уйти 
с рынка до четверти игроков.

О том, что правительство напра-
вило на рассмотрение в Госдуму 
проект закона, вносящий измене-
ния в КоАП в части совершенствова-
ния административной ответствен-
ности в сфере производства, исполь-
зования и обращения драгоценных 
металлов и драгоценных камней, 
рассказали „Ъ“ участники рынка. 
Законопроект был разработан Мин-

фином и «направлен на совершенст-
вование системы государственного 
контроля (надзора)» в данной сфере. 
В частности, он увеличивает ответст-
венность для ломбардов за наруше-
ния установленных законом правил 
обращения, получения, учета и хра-
нения драгметаллов и камней с ны-
нешних 30–50 тыс. руб. до 750 тыс. 
руб.— 1 млн руб.

В Минфине необходимость по-
вышения штрафов объяснили тем, 
что сейчас «средний размер штра-
фа является несопоставимо низким 
в сравнении с доходами от противо-
правной деятельности с учетом вы-
сокой удельной стоимости предме-
та правонарушения». «При таких 
условиях выгоднее оплатить штраф, 
чем соблюдать закон,— добави-
ли в пресс-службе министерства.— 
Кроме того, размер штрафа не повы-
шался с 2011 года».

Однако участники рынка ука-
зывают, что предлагаемые штрафы 

не соответствуют нарушениям, ко-
торые может допустить ломбард. 
«На такую сумму ломбард могут 
оштрафовать, например, за то, что 
не указаны в учетных документах 
наименование металла или арти-
кул на ярлыке ювелирного изделия, 
за неверное определение пробы из-
делия, отсутствие поверки весов 
и прочее,— говорит председатель 
Ассоциации развития ломбардов 
Сергей Соковников.— Данные нару-
шения носят исключительно регу-
ляторный характер и не нарушают 
права потребителей». По мнению 
главы Национального объединения 
ломбардов Алексея Лазутина, тако-
го уровня ответственность имеет 
смысл устанавливать в случае суще-
ственных нарушений в области обо-
рота драгоценных металлов. «Оди-
наково штрафовать незаконную до-
бычу и неверный учет или хранение 
неправильно,— считает он.— Если 
и принимать изменения, то нужно 

использовать более дифференциро-
ванный подход к нарушениям».

При этом может вырасти не толь-
ко сумма, но и количество нало-
женных штрафов. «До конца 2018 
года действовал мораторий на про-
верки Пробирной палатой микро-
предприятий и малых предприя-
тий, поэтому количество проверок 
ломбардов в части оборота драг-
металлов и камней не превышало 
50–70 в год,— поясняет Сергей Со-
ковников.— В 2019 году мы ожида-
ем рост числа проверок примерно 
в три раза». Вместе с усилением ре-
гуляторно-надзорной нагрузки в це-
лом это может привести к повально-
му наложению штрафов на участни-
ков ломбардного, скупочного рын-
ка и представителей малого бизне-
са в ювелирном производстве и роз-
ничной торговле, отмечает госпо-
дин Лазутин.

Эксперты полагают, что узако-
нивание штрафов такого размера 

может значительно уменьшить ко-
личество игроков на ломбардном 
рынке. «В случае принятия законо-
проекта Минфина рынок ломбар-
дов сократится примерно на чет-
верть, и прежде всего это ударит 
по мелким региональным игро-
кам, которые не смогут выполнить 
все требования Пробирной пала-
ты»,— говорит инвестиционный 
стратег «БКС Премьер» Александр 
Бахтин. По оценке господина Со-
ковникова, выручка среднего лом-
барда — 250–300 тыс. руб. в месяц. 
«При штрафе в 1 млн руб. у ломбар-
да будет изъята выручка за три-че-
тыре месяца и не будет средств для 
оплаты аренды, банковских ко-
миссий, работы сотрудников, под-
держания программного обеспече-
ния,— поясняет он.— Таким обра-
зом, он просто не сможет вести де-
ятельность и будет вынужден уйти 
с рынка».

Светлана Самусева

Минпромторг смог добиться возобновления про-
грамм поддержки спроса в автопроме в этом году, 
несмотря на планы вице-премьера Дмитрия Коза-
ка унифицировать механизмы субсидирования 
промышленности. Но достижение Минпромтор-
га не внушает оптимизма авторынку, поскольку 
с 2017 года объемы поддержки сократились в пять 
раз, до 12 млрд руб. Причем выделенных средств, 
как ожидается, на весь 2019 год не хватит. Эффект 
от сокращения господдержки главным образом 
 скажется на сегменте коммерческого транспорта, 
спрос в котором быстрее реагирует на негативные 
тенденции в экономике.

Минпромторг с 1 марта планирует запустить программы 
льготного кредитования «Первый автомобиль» и «Семейный 
автомобиль», сообщил глава министерства Денис Мантуров 
в ходе встречи с Владимиром Путиным. Он отметил, что объ-
ем господдержки на этот год согласован, а в целом програм-
мы дадут дополнительный прирост производства и поддер-
жат автопром. Как писал „Ъ“ 30 ноября, изначально в рамках 
реформы господдержки промышленности, инициирован-
ной вице-премьером Дмитрием Козаком, планировалось от-
менить действующие программы поддержки спроса и экс-
порта в автопроме. Возникшая неопределенность вызвала 
беспокойство у бизнеса (см. «Ъ-Онлайн» от 14 января).

• По программам «Первый автомобиль» и «Семейный автомо-
биль» с 2015 года банки предоставляют скидку на оплату пер-
воначального взноса по кредиту в размере 10% стоимости ав-
томобиля, для жителей Дальнего Востока скидка увеличена 
до 25%. Выпадающий доход банкам компенсируется из бюдже-
та. В мае 2018 года действие этих программ было завершено 
 досрочно, кроме Дальнего Востока.
В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что механизм программ 

не изменится, но максимальная стоимость автомобиля будет 
снижена до 1 млн с 1,5 млн руб.— «это позволит сконцентри-
ровать поддержку на социально приоритетных слоях населе-
ния и наиболее массовом сегменте автомобилей».

В бюджете на льготные автокредиты (включая обязатель-
ства по выданным в прошлые годы) на 2019 год выделено 
9,3 млрд руб., из них на программы «Первый автомобиль» 

и «Семейный автомобиль» — 3 млрд руб. против 9,2 млрд 
в прошлом году. На льготный лизинг запланировано 4,9 млрд 
руб. (в 2018 году 6,4 млрд руб.), в том числе на программы «Рус-
ский тягач» (субсидирование покупки грузовиков) и «Свое 
дело» (поддержка продаж легких коммерческих автомоби-
лей, LCV, для малого и среднего бизнеса). Эти средства, го-
ворят источники „Ъ“ на рынке, будут исчерпаны за первый 
квартал. Как и в прошлом году, на субсидирование закупок 
электротранспорта будет направлено 1,5 млрд руб. Не пред-
усмотрены в бюджете средства на господдержку закупок 
машин скорой помощи и школьных автобусов (в 2018 году 
10 млрд руб.). Программа стимулирования спроса на газомо-
торную технику сократилась с 4,8 млрд до 2,5 млрд руб.

Таким образом, господдержка спроса на автомобили 
и общественный транспорт снизилась более чем в 2,5 раза, 
до 11,9 млрд руб. При этом на спрос в сегменте легковых 
и LCV в основном оказывают влияние программы льготных 
лизинга и автокредитования — по ним господдержка сокра-
тилась почти вдвое, до 7,9 млрд руб. И это уже не первое сокра-
щение — в 2017 году на программы поддержки спроса выде-
лялось по 13,5 млрд руб. Спрос на новые легковые машины 
и LCV в 2017 году начал восстанавливаться, в 2018-м их про-
дажи выросли на 12,8%, до 1,8 млн штук, но на 2019 год Ассо-
циация европейского бизнеса прогнозирует замедление ро-
ста до 3,6%. При этом объемы продаж так и не достигли докри-
зисного уровня.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» говорит, что логика 
в постепенном сокращении господдержки в нормальных ры-
ночных условиях есть и спрос должен поддерживаться рын-
ком, а не искусственными факторами. Он дает прогноз 5–6% 
роста авторынка в 2019 году, даже с учетом снижения господ-
держки. При этом аналитик отмечает, что замедление в эко-
номике сказывается в первую очередь на коммерческом тран-
спорте, тогда как спрос на легковые автомобили более устой-
чив. Источники „Ъ“ на авторынке отмечают, что господдер-
жка LCV обеспечивала дополнительный объем до 25% рынка. 
Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, что по новым легко-
вым автомобилям проникновение автокредитов составляет 
до 40% и эффект от сокращения господдержки будет заметен.

Ольга Никитина
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Господдержка со скидкой
Авторынку продлили урезанное субсидирование спроса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ) предлагают уменьшить обязатель
ные взносы из инвестдохода в резерв по 
обязательному пенсионному страхова
нию. РОПС, как ранее признавали даже 
в ЦБ, не выполняет своих основных функ
ций — не хеджирует инвестиционные ри
ски. Вместе с тем эти взносы можно рас
пределить по счетам клиентов. Впрочем, 
предложение НПФ — полумера, указывают 
эксперты, основная масса РОПС формиру
ется за счет теряемого инвестдохода гра
ждан при досрочной смене страховщика, 
поэтому правильнее было бы установить 
максимальную планку для резерва, 
а оставшееся вернуть гражданам.

Национальная ассоциация НПФ (НАПФ) и Ас-
социация НПФ (АНПФ) направили в ЦБ письмо 
(с ним ознакомился „Ъ“), в котором предлагают 
сократить отчисления частных фондов в РОПС. 
В НАПФ и АНПФ подтвердили подписание это-
го письма. В ЦБ, ранее усомнившемся в целесо-
образности наращивания РОПС (см. „Ъ“ от 5 ок-
тября 2018 года), заявили, что изучат предложе-
ния ассоциаций.

• РОПС — один из уровней системы гарантирова-
ния безубыточности инвестиций НПФ пенсион-
ных накоплений. Этот резерв, в частности, стра-
хует от отрицательного результата инвестиро-
вания НПФ в пятилетнем периоде, используется 
для гарантийного возмещения клиентам при кра-
хе фонда. Сейчас ежегодные отчисления составля-
ют 0,125% аккумулированных НПФ пенсионных 
накоплений. С 2018 года РОПС должен превышать 
1% от объема пенсионных накоплений, при этом 
обязательные отчисления продолжаются, пока 
не достигнут десятипроцентного порога.
Объем резервов крупнейших пенсионных 

фондов, на которые приходится 93% всех аккуму-
лированных частными фондами средств по ОПС, 
к середине 2018 года превысил 55 млрд руб. С уче-
том общего объема пенсионных накоплений в 
размере 2,6 трлн руб. доля РОПС превысила 2%. 
Впрочем, как признавали в департаменте коллек-
тивных инвестиций ЦБ, уже накопленные резер-
вы непропорциональны рискам фондов, кото-
рые они должны хеджировать (см. „Ъ“ от 5 октя-
бря 2018 года). Иными словами, РОПС не обеспе-
чивает полноценную устойчивость фондов. Вме-

сте с тем ранее Счетная палата со ссылкой на ЦБ 
сообщала, что в связи «с введением механизма 
управления рисками НПФ практическая необхо-
димость формирования РОПС отсутствует» 
(см. „Ъ“ от 12 сентября 2018 года). В дальнейшем 
представитель регулятора на встрече с фондами 
говорил, что из-за формирования РОПС занижа-

ется доходность клиентов (обязательные отчи-
сления в РОПС идут из инвестдохода фонда, а при 
отсутствии такового — из собственных средств).

В письме две саморегулируемые организации 
(СРО) пенсионного рынка высказали консолиди-
рованное мнение — обязательные взносы в 
РОПС должны быть понижены, однако не пред-

ложили конкретный уровень. Также, по мнению 
ассоциаций, можно было бы уменьшить обяза-
тельные отчисления фондов на величину дохода, 
полученного от инвестирования самого резерва. 
НАПФ и АНПФ обосновывают свое предложение 
возможностью увеличения средств, разнесен-
ных по счетам клиентов фондов. Только послед-
няя мера при текущих уровнях РОПС в системе и 
при доходности НПФ по пенсионным накопле-
ниям в 6% годовых способна сэкономить для кли-
ентов около 3 млрд руб. недополучаемого инвес-
тиционного дохода в год.

Впрочем, предложенные СРО меры не решают 
фундаментальной проблемы — перечисления 
инвестдоходов, теряемых гражданами при до-
срочной смене страховщика. «Можно установить 
меньшую — не 10% — предельную величину 
РОПС, а все поступающие в резерв средства на-
правлять на счета клиентов»,— считает топ-менед-
жер одного из крупных НПФ. «Поскольку резерв, 
как признают в ЦБ, не страхует инвестиционные 
риски, то встает вопрос о целесообразности нали-
чия в портфелях НПФ этих денег свыше мини-
мального лимита, хеджирующего актуарные ри-
ски (то есть риски пережития клиентом периода 
дожития.— „Ъ“)»,— отмечает и руководитель де-
партамента финансовых рейтингов НРА Карина 
Артемьева. «Все деньги, скопленные свыше этой 
границы, могут быть распределены на счета кли-
ентов НПФ, что в условиях нестабильных и не 
очень высоких показателей доходности фондов 
последних лет повысит привлекательность част-
ных фондов, а это особенно важно в преддверии 
внедрения ИПК»,— резюмирует эксперт.

Илья Усов

Фонды переполнились резервом
НПФ предложили сократить РОПС

В понедельник на мировом рынке 
цены на палладий обновили исто
рический максимум, поднявшись 
до отметки $1534 за тройскую ун
цию. В результате стоимость этого 
металла превысила стоимость золо
та на $200 за унцию. Росту цен спо
собствует дефицит металла на фоне 
рекордного спроса со стороны авто
мобильной промышленности.

В понедельник стоимость палладия 
обновила исторический максимум, уста-
новленный в середине прошлой недели. 
По данным агентства Bloomberg, в тече-
ние дня стоимость драгоценного метал-
ла поднималась на 2,2%, до отметки $1534 
за тройскую унцию. Почти непрерывный 
рост цен на палладий продолжается ше-
стой месяц подряд, и за это время металл 
подорожал более чем на 80%. За неполные 
два месяца металл прибавил в цене более 
20%. Растут в цене и другие драгоценные 
металлы, но существенно меньшими тем-
пами. С начала года золото подорожало 
только на 3,5%, до $1328 за унцию, плати-
на — на 7,7%, до $855 за унцию, серебро — 
на 2,6%, до $15,9 за унцию.

Опережающие темпы роста стоимости 
палладия связаны с дефицитом металла 
на мировом рынке, который вызван высо-
ким спросом на него со стороны автомо-
бильной промышленности. По словам на-
чальника отдела по работе с клиентами 
«Церих Кэпитал Менеджмент» Сергея Ко-
ролева, на сегодняшний день 80% произ-
водимого палладия используется в авто-
мобильной промышленности. Металл 
применяется при изготовлении фильтров 
эмиссий бензиновых двигателей. Спрос 
на них резко вырос на фоне отказа от ди-
зельных двигателей в Европе, причиной 
которого стало ужесточение экологиче-
ских норм. В Евросоюзе с 2015 года дейст-
вует стандарт «Евро-6», в сентябре 2017 го-
да началось постепенное его ужесточение. 
В результате принятых мер только в 2018 

году производство дизельных двигателей 
упало на 9%. По оценкам компании John-
son Matthey, в прошлом году потребление 
палладия автомобильной промышленно-
стью выросло почти на 3% — до нового 
исторического максимума 8,66 млн ун-
ций. Кроме того, инвесторы опасаются и 
снижения объемов добычи со стороны 
крупнейших производителей в России и 
Южной Африке. «Этим опасениям способ-
ствуют экономические санкции, вводи-
мые против России, а также производст-
венные проблемы, с которыми сталкива-
ются добывающие компании Южной Аф-
рики»,— отмечает Сергей Королев.

Эксперты Johnson Matthey прогнозиру-
ют сохранение дефицита предложения в 
течение ближайших восьми лет из-за рас-
тущего спроса на металл со стороны про-
изводителей автомобильных катализато-
ров. По их мнению, компании будут выну-
ждены увеличивать закупки металла на 
фоне более строгих требований к выбро-
сам выхлопных газов. «На фоне позитив-
ных настроений, доминирующих на рын-
ке, краткосрочные риски изменения цен 
смещены в сторону роста. Однако на гори-
зонте двенадцати месяцев мы по-прежне-
му ожидаем цену на уровне $1 тыс. за ун-
цию. Мы сохраняем нейтральный взгляд 
на палладий из-за неблагоприятного соче-
тания рисков и доходности»,— отмечает 
аналитик рынка сырьевых товаров Julius 
Baer Карстен Менке. Главным риском для 
рынка палладия аналитики называют раз-
работку технологий по его замене на пла-
тину. «Удержание цены палладия на столь 
высоких значениях заставит производите-
лей искать ему альтернативу. Это, на наш 
взгляд, может стать фундаментальным 
фактором для снижения его стоимости»,— 
отмечает главный аналитик Промсвязь-
банка Игорь Нуждин. Впрочем, этот про-
цесс не быстрый и может занять, по оцен-
кам аналитиков, от полутора до двух лет.

Виталий Гайдаев

Палладий поднялся  
на вредных выбросах
Цены на металл достигли  
рекордного значения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Обязательства НПФ  
должны исполняться не только  

при нормальном развитии ситуации,  
но и если что-то пошло не так

— Филипп Габуния,
директор департамента коллективных инвестиций  

и доверительного управления Банка России,  
16 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Р А С К Р Ы Т И Е  П О Р Т Ф Е Л Е Й  П Е Р Е Н Е С Л И  Н А  Г О Д

Центробанк собирается отсрочить раскрытие негосу
дарственными пенсионными фондами (НПФ) своих 
инвестиционных портфелей по пенсионным накопле
ниям и резервам, следует из проекта указания, опу
бликованного регулятором в понедельник. Согласно 
документу, НПФ будут обязаны детально раскрывать 
свои вложения лишь с 1 июля 2020 года (с полугодо
вой задержкой). Впервые ЦБ опубликовал подобный 
проект указания в сентябре 2017 года. В нем предпо
лагалось, что раскрытие начнется с 1 июля 2019 го
да (см. „Ъ“ от 23 апреля 2018 года). На данный мо

мент на добровольной основе подробно раскрывают 
свои портфели НПФ Сбербанка, Национальный НПФ, 
 ХантыМансийский НПФ, а также фонды «Алмазная 
осень» и «Федерация». По словам собеседников „Ъ“ 
среди крупных участников пенсионного рынка, пере
нос с публикацией такой информации может быть 
связан с желанием не раскрывать отчетность по ряду 
пенсионных фондов, расчищающих свой баланс. В ЦБ 
заявили: «Документ разработан в связи с уточнением 
полномочий регулятора по установлению требований 
к раскрываемой НПФ информации». Илья Усов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс и крупнейший миро-
вой контейнерный перевозчик 
Maersk собираются запустить 
в Большом порту Санкт-Петер-
бург пилотный проект междуна-
родной торговой блокчейн-плат-
формы для интеграции грузопе-
ревозок. Система разработана 
Maersk и IBM, в мире к ней уже 
подклю чились более 90 компа-
ний и ведомств. Участники рын-
ка отмечают, что для ее внедре-
ния понадобится изменение нор-
мативно-правовой базы. По рас-
четам аналитиков, запуск такой 
платформы в контейнерном 
 сегменте позволит сэкономить 
грузовладельцам до 10 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, Минтранс, 
подведомственное Росморречфлоту 
ФГУП «Морсвязьспутник» и A. P. 
Moller—Maersk планируют подписать 
меморандум о взаимопонимании в 
рамках разработки международной 
торговой блокчейн-платформы для ин-
теграции грузоперевозок. Это следует 
из письма главы Росморречфлота 
Юрия Цветкова вице-премьеру Макси-
му Акимову от 24 января (копия есть у 
„Ъ“). Систему в тестовом виде планиру-
ют запустить в марте на базе Большого 
порта Санкт-Петербург с привлечени-
ем ФТС. В Минтрансе „Ъ“ сообщили, 
что сейчас завершается сбор предложе-
ний по этому вопросу от причастных 
ведомств. В аппарате господина Акимо-
ва тему не комментировали. В Maersk 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Как следует из письма Росморреч-
флота, платформа будет работать на ба-
зе смарт-контрактов и должна заме-
нить трудоемкий бумажный докумен-
тооборот. Система разработана СП 
Maersk—IBM, где у Maersk — 51%. К про-
екту уже присоединились более 90 
компаний, морских администраций и 
таможенных служб. Как сервис она ста-
нет доступна во втором полугодии. 

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
говорит, что речь идет о создании еди-
ного цифрового пространства, которое 
объединяет всех участников цепочек 
поставок: трейдеров, транспортные 
компании, порты, перевозчиков, госо-
рганы и т. д. По его словам, речь идет о 
платформе TradeLens, запущенной в 
августе 2018 года.

Участие РФ в пилотном проекте и 
дальнейшую адаптацию платформы в 
РФ считают «целесообразным» и в ФСБ 
(копия письма службы в «Морсвязьспут-
ник» от 28 сентября есть у „Ъ“), иначе в 
будущем может возникнуть острая не-
обходимость внедрения «непроверен-
ных решений» для взаимодействия с 
глобальными системами. ФСБ рекомен-
довала проработать механизмы сниже-
ния рисков информационной безопас-
ности, обеспечения независимости рос-
сийского сегмента, привлечь россий-
ских специалистов, а также отдельно 
обсудить вопрос о гарантиях продолже-
ния участия российских организаций 
при применении санкций США.

В ФТС „Ъ“ сообщили, что для автома-
тизации и ускорения совершения опе-
раций по оформлению в морских, реч-
ных и водных пунктах пропуска служ-
бы применяется программный ком-
плекс «Портал „Морской порт“». Сегод-
ня органы власти не располагают меха-
низмами регулирования блокчейн-тех-
нологий, отмечают в службе. Кроме то-
го, требуется решить вопросы защи-
щенности и обеспечения юридической 
значимости информации, поэтому не-
обходимо применение унифицирован-
ного стандарта электронного обмена. В 
качестве альтернативы блокчейну мож-
но рассматривать технологию элек-
тронной подписи с применением сер-
висов доверенной третьей стороны, по-
лагают в ФТС. Разработка предложений 
по интеграции цифровой торговой 
платформы с информационными сис-
темами ФТС должна быть осуществле-

на после внедрения необходимых из-
менений в нормативно-правовую базу, 
уверены в ведомстве.

Гендиректор управляющей компа-
нии «Дело» (ГК «Дело» Сергея Шишкаре-
ва) Андрей Ященко сообщил „Ъ“, что 
компания поддерживает инициативу 
Минтранса: «Цифровизация грузопере-
возок — процесс неизбежный, и он уже 
идет». Ее внедрение приведет к повыше-
нию скорости и упрощению обработки 
документов, добавляет топ-менеджер. 
«Говорить о процентах расходов на бу-
мажные документы в стоимости грузо-
перевозок было бы корректно в сравне-
нии с ценой внедрения и поддержки но-
вых информационных технологий,— 
отмечает он.— Важный вопрос, кто по-
несет эти расходы и кто будет основным 
выгодоприобретателем». Другие компа-
нии на запрос „Ъ“ не ответили. Собесед-
ник „Ъ“ в отрасли отмечает, что платфор-
ма будет выгодна для контролирующих 
органов, так как вся цепочка абсолютно 
прозрачна: договорные отношения ухо-
дят в один документ, и каждый участник 
подключается к нему. Сразу понятно, 
кто за сколько вез, перегружал, офор-
млял и так далее, говорит он.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что у пилотного 
проекта есть все шансы на реализацию. 
Ключевыми вопросами после заверше-
ния тестирования будут разработка 
предложений по изменению норма-
тивно-правовой базы и интеграции 
цифровой торговой платформы с ин-
формационными системами таможни 
и Минтранса, говорит эксперт, на что 
уйдет не менее года. В среднесрочной 
перспективе запуск цифровой плат-
формы может позволить сократить рас-
ходы грузовладельцев не менее чем на 
1–1,5 тыс. руб. на контейнер, или до 
10 млрд руб. по рынку в целом, заклю-
чает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева,  
Денис Скоробогатько

Контейнеры нагрузят блокчейном
Россия может подключиться  
к цифровой системе морских грузоперевозок

Аналогичные слухи в последнее время появлялись 
и про 66-летнего Валерия Голубева. Господина Голубе-
ва называют хорошим знакомым президента Влади-
мира Путина по КГБ и мэрии Санкт-Петербурга. 
Основными достижениями топ-менеджера можно 
считать повышение уровня газификации России с 
чуть более 50% в начале 2000-х годов до 69%, а также 
установление «Газпромом» контроля над газотранс-
портной системой Белоруссии, в том числе участком 
ключевого транзитного газопровода Ямал—Европа. 
Но господин Голубев так и не смог решить многолет-
ние проблемы с платежами за газ, особенно на Север-
ном Кавказе, которые в последние годы усугубились. 
Но, отмечают собеседники „Ъ“, текущими вопросами 
внутреннего рынка газа традиционно занимался 
член правления «Газпрома» и глава «Газпром межреги-
онгаза» Кирилл Селезнев, входящий в команду Алек-
сея Миллера. На рынке сомневаются, что отставка го-
сподина Голубева связана с арестом сенатора Рауфа 
Арашукова и его отца, советника главы «Газпром меж-
регионгаза» Рауля Арашукова, которого обвиняют в 
мошенничестве с поставками газа на 30 млрд руб.

Как отмечает независимый эксперт Валерий Не-
стеров, при ротации руководства «Газпром» соблюда-
ет определенную преемственность. Он оценивает 
работу в компании Александра Медведева как поло-
жительную, отмечая, что при нем исполнялись кон-
тракты с основными потребителями, развивались 
новые направления поставок. Но, говорит эксперт, 
отрасль меняется, и в этой ситуации будут полезны 
новые лица, которые смогут вывести «Газпром» из 
определенного тупика, в который зашли перегово-
ры по некоторым проектам.

Ключевым таким тупиком, с которым придется 
иметь дело преемнику Александра Медведева, ста-
нут переговоры с Украиной о продлении транзита 
после 2020 года. Собеседники „Ъ“ отмечают также, 
что назначения на такие важные направления, как 
экспорт и внутренний рынок, обязательно будут 
восприниматься в контексте возможного ухода из 
компании Алексея Миллера в мае 2021 года, когда 
истекает его действующий контракт. Предполагает-
ся, что господин Миллер постарается подготовить 
преемника или даже нескольких кандидатов, кото-
рым нужно будет проявить себя в оставшееся время.

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

Ушли на обновление

Впрочем, есть и подешевевшие направления. 
Так, билеты Москва—Петербург подешевели на 7%, 
до 3,5 тыс. руб., Краснодар—Тюмень — на 30%, до 
4,7 тыс. руб.

В Tutu.ru сообщили, что средний чек на рейсы из 
Москвы в Краснодар и Ростов-на-Дону выросли на 
треть, на 20% подорожали рейсы из Москвы в Мине-
ральные Воды, на 12% — в Самару, на 8% — в Сочи, на 
7% — в Симферополь. На международных направле-
ниях выросли цены на рейсы из Москвы в Мюнхен и 
Вену (на 8%), из Петербурга в Прагу (на 7%). За тот же пе-
риод на 19% упали цены на билеты из Москвы в Ригу.

Источник „Ъ“, близкий к «Аэрофлоту», утверждает, 
что авиакомпании работают на грани рентабельно-
сти. «Сервисы реализации билетов не берут в расчет 
стоимость валюты: год назад доллар стоил 55 руб., а 
сейчас почти 70 руб. А все основные расходы перевоз-
чиков — в валюте»,— говорит он. Собственник авиа-
компании «Руслайн» Николай Уланов говорит, что пе-
ревозчик в последние месяцы не повышал цены на 
билеты. По его словам, если другие игроки и повы-

шали их, то экономический эффект был нивелиро-
ван продолжавшимся весь 2018 год ростом цен на то-
пливо (см. „Ъ“ от 20 февраля). С точки зрения рента-
бельности, отмечает господин Уланов, сложным был 
декабрь, когда из-за погодных условий пришлось 
увеличить закупки антиобледенительной жидкости, 
а рейсы массово отменялись. «Многие игроки сегод-
ня стараются переориентироваться на международ-
ные направления из-за слабого внутреннего спроса 
на авиаперевозки»,— говорит он.

Главный эксперт Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Бори-
сов отмечает, что и в 2018 году наблюдался средний 
рост тарифов на 5–7% при инфляции в 4,5%. При этом 
расходы перевозчиков росли в два раза быстрее, но 
авиакомпании не могут поднять цены так, чтобы 
компенсировать этот рост, из-за высокой эластично-
сти спроса по цене. «Как только цена повышается 
ощутимо для потребителя, объем перевозок сразу па-
дает»,— констатирует господин Борисов. По его сло-
вам, опережающий рост издержек может привести в 
течение года к новым банкротствам авиакомпаний.

Герман Костринский

Цены билетов пошли на взлет
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Готовясь к постепенному пере-
ходу на проектное финансиро-
вание, застройщики начали по-
всеместно повышать цены на 
жилье. За год первичная недви-
жимость в России подорожала 
на 6%, в 13 городах-миллионни-
ках цены выросли сразу в поло-
вине строящихся проектов. 
В 2019 году на стоимость жи-
лья будет влиять ускорившая-
ся инфляция, рост НДС и риски 
очередной девальвации рубля 
в случае  новых санкций. 

По итогам февраля 2019 года 
средняя стоимость первичной не-
движимости в российских городах-
миллионниках выросла на 6%, до 
65,5 тыс. руб. год к году. Об этом го-
ворится в исследовании ЦИАНа, с 
которым ознакомился „Ъ“. По сло-
вам руководителя аналитического 
центра Алексея Попова, повышать 
цены в строящихся проектах за-
стройщики активно начали во вто-
рой половине прошлого года, стара-
ясь адаптироваться к постепенному 
переходу отрасли на эскроу-счета, 
который должен окончательно за-
вершиться к 1 июля 2019 года. В 13 
из 15 городов-миллионников деве-
лоперы подняли цены в половине 
строящихся проектов более чем на 
3%, подсчитал он. Исключением ста-
ли Челябинск и Воронеж, где подо-
рожало 36% и 21% комплексов соот-
ветственно. 

О происшедшем росте цен на 
первичное жилье говорят и застрой-
щики. По словам директора по про-
дажам ГК «Гранель» Рустама Арсла-
нова, стоимость недвижимости в 
проектах компании за 2018 год вы-
росла в среднем на 12%. Он связыва-
ет это с ростом спроса и повышени-
ем стадии готовности некоторых из 
них. «В 2019 году цены на квартиры 
мы пока не поднимали из-за ново-
годних праздников, кроме того, ме-
ханизмы работы эскроу-счетов еще 
до конца не ясны»,— добавляет го-
сподин Арсланов. 

Согласно данным ЦИАНа, наибо-
лее существенный рост цен был на 
новостройки Казани. Средняя стои-
мость первичного жилья там увели-
чилась на 19%, до 80,2 тыс. руб. за 
кв. м. В ЦИАНе поясняют, что столи-
ца Татарстана — сейчас третий в 

России город после Москвы и 
Санкт-Петербурга по стоимости не-
движимости. Жилье в новострой-
ках Новосибирска за год подорожа-
ло на 16%, до 64,2 тыс. руб., Красно-
ярска — на 10%, до 57,2 тыс. руб. за 
кв. м. В ЦИАНе связывают резкий 
рост стоимости первичного жилья 
в этих городах с выходом на рынок 
новых проектов, заявленные цены 
в которых оказались выше действо-
вавших ранее. Городами-миллион-
никами, где ЦИАН зафиксировал 
снижение средней стоимости пер-
вичной недвижимости, стали Ро-
стов-на-Дону и Самара. По данным 
аналитиков, в этих городах цены 
снизились на 2%, до 50,7 тыс. руб., и 
на 5%, до 42,9 тыс. руб. за кв. м. соот-
ветственно. Динамика связана с вы-
ходом на рынок бюджетных проек-
тов и низкими темпами развития 
регионов, поясняют в ЦИАНе. 

В Москве, согласно расчетам ана-
литиков, средняя стоимость ново-
строек за год увеличилась на 7%, до 
175,3 тыс. руб. за кв. м. Основной 
рост произошел за счет проектов в 
Новой Москве — цена их реализа-
ции за год выросла на 17%, до 
117,4 тыс. руб. за кв. м. В Санкт-Пе-
тербурге первичная недвижимость 
подорожала на 8%, до 108,4 тыс. руб. 
за кв. м. Управляющий партнер «Ме-
триум» Мария Литинецкая ожида-
ет, что за 2019 год цены на москов-
ские новостройки вырастут на 7,5% 
и в дальнейшем недвижимость про-
должит дорожать. «Застройщики 
переводят жилищное строительст-
во на банковское финансирование, 
так что в цене появится определен-
ная доля прибыли кредиторов, 
ускорилась инфляция, фискальная 
нагрузка, возможна очередная де-
вальвация рубля при принятии но-
вых санкций»,— перечисляет она. 
Но гендиректор Рейтингового 
агентства строительного комплек-
са Николай Алексеенко считает, что 
говорить о повышении цен на 
8–10% уместно лишь для проектов, 
которые перейдут на банковское 
финансирование. Если механизм 
будет применяться только к объек-
там, готовность которых ниже 30%, 
60–65% реализуемых проектов смо-
гут этого избежать, считает он. 

Александра Мерцалова

Девелоперы 
достроили цены
Новое жилье  
подорожало по всей России

Потенциал роста доли онлайн-
канала в оптовой торговле про-
дуктами привлек внимание к 
этому бизнесу Сбербанка и про-
изводителя онлайн-касс «Эво-
тор». Они запустили платформу 
«на_полке», которая автомати-
зирует процесс заказа товара 
и занимается подбором постав-
щиков для владельцев магази-
нов. Конкурировать на рынке 
с оборотом в 300 млрд руб. в год 
проекту придется не только с 
дистрибуторами, но и с ритей-
лерами, развивающими опто-
вые программы.

О том, что Сбербанк и производи-
тель онлайн-касс «Эвотор» (проект 
Сбербанка, сооснователя Qiwi Анд-
рея Романенко и компании «Атол») 
запустили онлайн-сервис «на_пол-
ке», говорится в приглашении на 
презентацию сервиса. «На_полке» 
представляет собой платформу по 
торговле продуктами питания, быто-
вой химией, напитками и пр. Ассор-
тимент насчитывает около 50 тыс. 
товарных позиций. В их числе — ба-
калея, молочные и мясные продук-
ты, готовые блюда и полуфабрика-
ты, овощи, фрукты, алкоголь и табак 
от примерно 50 поставщиков. Плат-
форма ориентирована на владель-
цев магазинов, ресторанов и т. д. По-
сле оформления заказа сервис под-
бирает поставщиков и разбивает по-
ставку на партии. Заказчик оплачи-
вает товар при получении либо пре-
доплатой. Размер минимального за-
каза — от 2,5 тыс. руб. до 15 тыс. руб., 
в зависимости от условий конкрет-
ного поставщика, который и выпол-
няет доставку. Сервис работает в Мо-
скве и Подмосковье, планируется за-
пуск в Нижегородской области и 
Южном федерального округе. Сей-
час «на_полке» не берет комиссию за 

заказ. Как сказано на его сайте, вско-
ре на платформе будет добавлена 
возможность покупки в рассрочку и 
кредит. В Сбербанке и «Эвоторе» от-
казались от комментариев до пре-
зентации проекта.

Партнер аналитического агентст-
ва Data Insight Федор Вирин говорит, 
что наиболее затратная часть подоб-
ных проектов — создание каталога, 
который способен сопоставлять оди-
наковые товары от разных постав-
щиков, отличающиеся по названи-
ям. Все остальные составные части 

подобных систем уже есть на рынке 
в готовом виде, в том числе у Сбер-
банка и «Эвотора», добавляет он. По 
словам господина Вирина, без учета 
расходов на создание подобного ка-
талога стоимость платформы вряд 
ли превысила $1 млн, но с учетом 
этих затрат инвестиции в проект мо-
гут быть в разы больше.

На рынке оптовых поставок в ма-
лую розницу существует серьезная 
конкуренция, и проекту придется 
соревноваться не только с классиче-
скими дистрибуторами, но и с опто-
выми программами крупнейших 
ритейлеров, указывает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Так, сегодня оптовая про-
грамма есть у «Магнита», который от-
крывает магазины под брендом 

«Магнит-опт», где предлагается бо-
лее 1,5 тыс. товарных позиций. Про-
дажу товаров оптом предлагает и 
«Лента». Господин Бурмистров отме-
чает, что «на_полке» может помочь 
Сбербанку получить десятки тысяч 
потенциальных заемщиков с низки-
ми рисками, так как данные «Эвото-
ра» позволят лучше оценивать их фи-
нансовое состояние. При этом рас-
ширить пул своих клиентов за счет 
участия в проекте сможет и сам про-
изводитель онлайн-касс, добавляет 
Федор Вирин.

Похожий проект сегодня развива-
ют основатель «Пятерочки» Андрей 
Рогачев и Александр Волчек, экс-гла-
ва сообщества предпринимателей 
«Бизнес-молодость». В конце 2017 го-
да партнеры запустили онлайн-плат-
форму по оптовой торговле продук-
тами «Агро24». По собственным дан-
ным, сегодня на ней работают более 
5,7 тыс. компаний, включая такие се-
ти, как «Вкусвилл» и Spar. Александр 
Волчек не считает «на_полке» пря-
мым конкурентом «Агро24». «По су-
ти, платформа просто выполняет 
роль стандартного агрегатора, кото-
рый больше похож на стандартную 
оптовую компанию с интернет-мага-
зином. В месяц запускаются по пять-
семь подобных проектов»,— рассу-
ждает он. По словам господина Вол-
чека, хотя ресурсы Сбербанка и «Эво-
тора» и обеспечат «на_полке» высо-
кий трафик, развиваться проекту все 
равно будет сложно. По оценкам «Аг-
ро24», сегодня оборот рынка опто-
вой торговли продуктами питания в 
России достигает 300 млрд руб. в год, 
из которых только 1%, или 3 млрд 
руб., приходится на онлайн. Госпо-
дин Волчек прогнозирует, что за пять 
лет доля интернет-продаж в сегмен-
те достигнет 20%.

Алексей Полухин

Сбербанк встал «на_полку»
Он запустил платформу для торговли продуктами

Тема популяризации отечест-
венной органической продук-
ции, поднятая на прошлой не-
деле Владимиром Путиным, 
становится все популярнее. 
 Заинтересовал этот вопрос 
и Роскачество: организация 
 хочет создать первый полно-
стью российский центр серти-
фикации органики по между-
народным стандартам. Хотя 
проект может снизить стои-
мость услуги для производите-
лей, участников рынка беспо-
коит уровень компетенции 
 Роскачества в этой сфере.

О планах по созданию центра 
сертификации органической про-
дукции по международным стан-
дартам „Ъ“ рассказали в Роскачест-
ве. По словам представителя орга-
низации, это будет первый полно-
стью отечественный подобный ор-
ган. Сегодня в этом сегменте в РФ 
работают только иностранные ком-
пании, предлагающие сертифика-
цию по стандартам ЕС, США и Япо-
нии, сообщили там. В центре Роска-
чества будет проверяться весь цикл 
производства от семян и почвы до 
прилавка, тестирование оборудова-

ния уже идет. По словам собеседни-
ка „Ъ“, основные инвестиции пой-
дут на обучение экспертов, их атте-
стацию и аккредитацию. Цифры в 

Роскачестве не раскрывают. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с такими проек-
тами, оценил общие затраты при-
мерно в 15 млн руб. В Роскачестве 
добавили, что планируют прово-
дить аккредитацию по международ-
ным стандартам с немецким госо-
рганом DakkS и уже обратились с 

соответствующей заявкой. Завер-
шить создание центра планируется 
за полгода. В DakkS на запрос „Ъ“ не 
ответили.

• Роскачество создано правитель
ством в апреле 2015 года для иссле
дования товаров и услуг, продвиже
ния отечественной продукции 
и пр. На данный момент, по собст
венным данным, организация про
верила 4,4 тыс. товаров, включая 
продукты, напитки, одежду, тех
нику и пр.
По данным гендиректора ООО 

«Богимовские сыроварни» Эдуар-
да Почивалина, сертификация по 
стандартам ЕС от Control Union 
(принадлежит голландской CUPH 
Holding BV) для производства мощ-
ностью 1,5–2 т молока в сутки обой-
дется в сумму до €15 тыс. в год без 
учета побочных расходов. В Control 
Union расценки не прокомменти-
ровали. Тарифы за услуги центра 
Роскачества обсуждаются и будут 
зависеть от производства, говорят 
там. Господин Почивалин надеется, 
что появление российского органа 
сертификации органики, аккреди-
тованного по международным стан-
дартам, снизит стоимость услуги. 

Как указывают в Роскачестве, серти-
фикация по международным стан-
дартам даст возможность россий-
ским производителям экспортиро-
вать органику с премией к цене в 
30–100%. Но исполнительный ди-
ректор Национального органиче-
ского союза Олег Мироненко преду-
преждает, что сертификат не обес-
печивает автоматический доступ 
на полки европейских магазинов. 
По его словам, сегодня многие про-
изводители в РФ сертифицируют 
органику по европейскому регла-
менту, чтобы выделиться на вну-
треннем рынке.

В Роскачестве говорят, что уже 
получают предварительные заявки 
на сертификацию от предприятий 
и ферм. В числе потенциальных ин-
тересантов там называют садовод-
ческие хозяйства Volga Group Ген-
надия Тимченко и крупного опера-
тора тепличных комплексов АПХ 
«ЭКО-культура». Вице-президент 
«ЭКО-культуры» Сергей Фоменков 
сказал „Ъ“, что холдинг разрабаты-
вает направление экологически чи-
стых продуктов, но переговоров с 
Роскачеством о сертификации се-
годня не ведет. Представитель Volga 
Group на вопросы не ответил.

По словам Олега Мироненко, 
основная проблема с сертификаци-
ей органики в России связана с не-
достатком специалистов: для их 
подготовки нет учебных центров. 
При этом, указывает он, Роскачест-
во ранее не работало в этой сфере и 
участникам рынка неизвестен уро-
вень компетенции организации.

Тема популяризации россий-
ских органических продуктов про-
звучала в ходе послания президен-
та Владимира Путина Федерально-
му собранию 20 февраля 2019 года. 
Тогда он поручил правительству со-
здать для их продвижения зеленый 
бренд. По оценкам Минсельхоза, го-
довой оборот этого отечественного 
рынка сегодня достигает €160 млн, 
а к 2025 году показатель может вы-
расти до €5 млрд. Ранее там прогно-
зировали, что в перспективе Россия 
может занять до 15% мирового рын-
ка органики с оборотом в $100 мл-
рд. По словам вице-премьера Алек-
сея Гордеева, перспективы выхода 
на зарубежные рынки зависят и от 
системы сертификации органиче-
ской продукции.

Анатолий Костырев

Органике включают зеленый
Сертифицировать такую продукцию для экспорта будет Роскачество

Там вообще ничего чистого 
не осталось, уверяю вас

— Владимир Путин,
президент РФ, о нехватке органической 

продукции на зарубежных рынках,  
20 февраля

Ц И Т А Т А

3 миллиарда рублей
достигают оптовые 
 продажи продуктов 
 через интернет, 
 согласно данным 
«Агро24»



Коммерсантъ   l   Вторник 26 февраля 2019 №34   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

деловые новостиделовые новости

ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь январьянварь январь январь январь февральфевральфевральфевральфевральдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

60,0

63,2

66,4

69,6

72,8

76,0руб. ● 72,90

6,0

6,6

7,2

7,8

8,4

9,0$

26

28

30

32

34

36$

18,0

20,2

22,4

24,6

26,8

29,0 ● 33,75$ ● 25,10

60,0 76,0 6,0 9,0 2,0 3,0 26,0 36,018,0 29,0
0,14% 2,03%0,21%1,35% 0,18%

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0$ ● 2,41● 7,65

 «РОСТЕЛЕКОМ»  МТС VEON  MAIL.RU  YANDEX

Россия потеряла несколько по-
зиций в рейтинге готовности 
стран к использованию беспи-
лотных автомобилей, заняв 22-е 
место, оценила КПМГ. Это объ-
ясняется недостаточным уров-
нем инвестиций, изменений за-
конодательства и международ-
ной кооперации, а также попа-
данием в рейтинг новых стран, 
реализующих масштабные про-
екты по поддержке автономно-
го транспорта. Участники рын-
ка с оценками не согласны.

Россия заняла 22-е место среди 
25 стран в рейтинге готовности к ис-
пользованию беспилотного автомо-
бильного транспорта, составленном 
КПМГ (есть у „Ъ“). Компания оцени-
вала политику и законодательство 
в этой сфере, уровень принятия бес-
пилотных автомобилей потребите-
лями, доступность технологий и ин-
новаций и развитость инфраструкту-
ры. Россия заняла последнее место 
по уровню доступа к новейшим тех-
нологиям, предпоследнее — по каче-
ству дорог. Также Россия отстает по 
уровню поддержки технологий регу-
лирующими органами, покрытию 
сети 4G и партнерским связям меж-
ду автопроизводителями и постав-
щиками технологий. В то же время 
Россия вошла в пятерку стран с мак-
симальной готовностью населения 
пересесть на автономный транспорт. 
По сравнению с предыдущим рей-
тингом, вышедшим в январе 2018 го-
да, Россия потеряла четыре позиции.

Потеря позиций Россией связана 
с тем, что в этом году в рейтинг вклю-
чены Норвегия, Чехия, Израиль, 
Финляндия и Венгрия, в которых 
также на государственном уровне 
реализуются масштабные проекты 
по поддержке автономного тран-
спорта, поясняет руководитель пра-
ктики по работе с инфраструктурны-
ми и транспортными предприятия-
ми КПМГ в России и СНГ Алексей Ро-
маненко. «В России предпринимают-
ся шаги как на законодательном 
уровне, так и на уровне отдельных 
компаний (например, „Яндекса“), но 

для перевода пилотной технологии 
в коммерческую эксплуатацию необ-
ходимы гораздо более масштабные 
инвестиции, изменения законода-
тельства, активная международная 
кооперация»,— указывает он.

Исследование вызывает вопросы 
как о методике, так и в части выво-
дов, считает директор по развитию 
бизнеса беспилотных автомобилей 
«Яндекса» Артем Фокин: «В Нидер-
ландах, которые заняли первое ме-
сто, одновременно с Россией в конце 
2018 года разрешили тестировать 
беспилотники на дорогах общего 
пользования без инженера на води-
тельском сидении. Хотя о проведе-
нии таких тестов в Нидерландах мы, 
например, не слышали. При этом 
в России в прошлом году появились 
как минимум две тестовые зоны для 
беспилотников в Сколково и Инно-
полисе, где их можно заказать через 
приложение, как обычное такси».

В исследовании не сообщается 
и о полигоне на территории ФГУП 
НАМИ для тестирования технологий 
подключенного и высокоавтомати-
зированного транспорта, отмечает 
соруководитель рабочей группы «Ав-
тонет» Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) Александр 
Гурко. На нем тестируют проекты 13 

компаний, в том числе КБ «Аврора», 
Московский автомобильно-дорож-
ный государственный технический 
университет, университет «Иннопо-
лис», Научно-конструкторское бюро 
вычислительных систем. Они, а так-
же «Яндекс» и КамАЗ планируют на-
чать опытные испытания и на доро-
гах общего пользования (правитель-
ство разрешило такой эксперимент 
в ноябре 2018 года), говорит госпо-
дин Гурко.

Результаты исследования вызыва-
ют «серьезные вопросы в профессио-
нальной среде», считает президент 
ГК Cognitive Technologies Ольга Уско-
ва, но в целом «позиция нашей стра-
ны оценена довольно высоко». «На 
самом деле в России никаких сис-
темных мероприятий, направлен-
ных на развитие отрасли, не прово-
дится. И насколько мне известно, ре-
альные планы в области законода-
тельного регулирования отрасли на 
сегодня отсутствуют»,— говорит она. 
Пока эксперименты государства 
в этой сфере «не выдерживают ника-
кой критики представителей про-
фессионального сообщества и не 
вносят реального вклада в развитие 
рынка», заключает она.

Владислав Новый,  
Иван Буранов

Беспилотникам  
не дали дорогу
Россия отстала в рейтинге готовности 
к автономному транспорту Принадлежащий «Яндексу» сайт 

для продажи автомобилей «Ав-
то.ру» снова столкнулся с пре-
тензиями конкурентов. Очеред-
ную жалобу в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) 
по поводу копирования объяв-
лений подал портал Drom.ru. 
Конфликты могли стать следст-
вием агрессивного выхода «Ав-
то.ру» в регионы, считают участ-
ники рынка.

ООО «Амаяма Авто», оператор авто-
мобильного портала Drom.ru, напра-
вило в ФАС жалобу на действия серви-
са «Авто.ру», рассказал „Ъ“ представи-
тель Drom.ru. В заявлении (копия есть 
у „Ъ“) Drom.ru обвиняет «Авто.ру» в ко-
пировании своих объявлений и про-
сит ФАС возбудить дело о нарушении 
законодательства о рекламе и защите 
конкуренции. В ФАС „Ъ“ подтвердили 
получение документа.

• По данным SimilarWeb, сайт 
Drom.ru, совмещающий форумы, ав-
томобильные новости и объявления 
о продаже машин и запчастей, в ян-
варе собрал 85,6 млн просмотров, 
«Авто.ру» — 46,4 млн. Выручка «Ама-
яма Авто», зарегистрированного во 
Владивостоке, в 2017 году составила 
413,6 млн руб., чистая прибыль — 
16,2 млн руб., следует из данных 
в Kartoteka.ru. Выручка «Яндекс.Вер-
тикалей» (включает «Яндекс.Недви-
жимость», «Яндекс.Работа», «Яндекс.
Путешествия» и «Авто.ру») за 2017 
год составила 1,92 млрд руб., чистая 
прибыль — 52 млн руб.
Компании ранее уже конфликто-

вали. В 2014 году Drom.ru и «Авто.
ру», тогда еще не принадлежавший 
«Яндексу», заключили мировое со-
глашение по спору о товарных зна-

ках в арбитражном суде Москвы. Как 
следует из решения суда, речь шла 
о той же проблеме: на обоих ресур-
сах были обнаружены фотографии 
машин, маркированные товарным 
знаком конкурирующего сайта. Сто-
роны договорились отслеживать та-
кие случаи и удалять краденые фото-
графии в течение трех дней.

В Drom.ru считают, что проблема 
снова актуальна. «Стремясь выйти 
в регионы, где его доля рынка сейчас 
незначительна, „Авто.ру“ массово со-
бирает информацию, фотографии 

и телефоны из объявлений на Drom.
ru, обзванивает продавцов и дублиру-
ет объявления на своем сайте. В от-
дельных городах на „Авто.ру“ доля та-
ких объявлений от частных лиц пре-
вышает 50%»,— заявил представи-
тель Drom.ru. По его словам, конку-
рент копировал объявления на про-
тяжении нескольких лет, «а прошлой 
осенью масштаб сильно увеличился». 
На предоставленных Drom.ru скрин-
шотах видно, что в некоторых объяв-
лениях на «Авто.ру» действительно 
используются фотографии с водяны-
ми знаками Drom.ru. Впрочем, про-
верка „Ъ“ показала, что и на Drom.ru 
можно обнаружить снимки с водяны-
ми знаками «Авто.ру». Представитель 
Drom.ru не смог оперативно проком-
ментировать этот факт.

Ранее аналогичную жалобу в ФАС 
направил интернет-сервис Avito, со-
общал „Ъ“ 23 января. «“Авто.ру“ за 
прошедший месяц не предприни-
мал попыток урегулировать разно-
гласия и продолжает копировать 
контент с Avito»,— заявил вчера 
представитель Avito. В ФАС сообщи-
ли „Ъ“, что рассмотрение заявления 
от Avito продлено.

В пресс-службе «Авто.ру», как 
и ранее, заявили, что компания не 
занимается перепечаткой объявле-
ний и не нарушает прав пользовате-
лей, а все объявления на сайте раз-
мещены владельцами либо с их ак-
тивного согласия. При этом «Авто.
ру» сотрудничает с компаниями, 
«оказывающими услуги по привле-
чению продавцов», отметил пред-
ставитель сервиса.

«Авто.ру» сейчас занимает самую 
агрессивную позицию в части про-
никновения в регионы, где более по-
пулярны Avito и Drom.ru, объясняет 
топ-менеджер одной из конкуриру-
ющих компаний. Жалобы — следст-
вие этой «атаки на регионы», их 
цель — добиться запретов и ограни-
чений или вызвать реакцию акцио-
нера «Авто.ру» «Яндекса», полагает 
собеседник. «Догоняющий игрок за-
частую хочет срезать дорогу, перема-
нивая продавцов. Такая тактика на 
Западе запрещена, однако у нас та-
кие прецеденты случаются из-за дру-
гого законодательства»,— отмечает 
он. Если ФАС признает недобросо-
вестную конкуренцию со стороны 
«Авто.ру», компании может грозить 
штраф в 100–500 тыс. руб. по ст. 14.33 
КоАП, оценивал ранее партнер «Ин-
фралекс» Артур Рохлин.

Дмитрий Шестоперов

Drom.ru проехался  
по «Яндексу»
Автомобильный портал пожаловался в ФАС на «Авто.ру»

Медиаменеджер Василий Кик-
надзе, недавно назначенный 
гендиректором московского 
футбольного клуба «Локомо-
тив», планирует продолжить за-
ниматься спортивными медиа. 
Роскомнадзор выдал его компа-
нии лицензию на вещание но-
вого телеканала «СпортКлуб». 
Спортивное ТВ — сложный сег-
мент, требующий длительных 
инвестиций, оценивают участ-
ники рынка.

Принадлежащее Василию Кик-
надзе ООО «НП-Медиа» получило 
универсальную вещательную ли-
цензию на федеральный телеканал 
«СпортКлуб», следует из реестра Ро-
скомнадзора. Лицензия выдана 1 
февраля; компания, по данным 
Kartoteka.ru, учреждена 16 декабря, 
а 29 декабря получила свидетельст-
во о регистрации СМИ. Василий 
Кикнадзе отказался от комментари-
ев, сообщив, что сможет рассказать 
о проекте позже, а пока идет про-
цесс заключения договоров. Три 
источника „Ъ“ на рынке спортив-
ных медиа слышали о планах го-
сподина Кикнадзе развивать собст-
венный телеканал, но подробно-
стей не знают.

Василий Кикнадзе много лет за-
нимался спортивным вещанием. 
В 2000-х он руководил телеканалом 
«Спорт» (позже переименован 
в «Россия-2»), затем — спортивной 
дирекцией канала «Россия». Позд-
нее он управлял АНО «Спортивное 
вещание», производившей теле-
трансляции массовых спортивных 
мероприятий, в том числе Олим-
пийских игр. Уже тогда медиаме-
неджер разрабатывал концепцию 
запуска канала со спортивными 
трансляциями, который стал бы 
центром мультимедийной платфор-
мы, говорят два собеседника „Ъ“, 

знакомые с деталями той концеп-
ции. Но после того как вместо «Рос-
сии-2» был запущен «Матч ТВ», го-
сподин Кикнадзе занялся другими 
проектами, в том числе киберспор-
тивными, и сотрудничал с телеком-
панией «Стрим». Он также несколь-
ко лет входил в совет директоров 
ФК «Локомотив», а 15 января стал 
гендиректором этого клуба. В «Локо-
мотиве» не ответили на запрос „Ъ“.

ООО «НП-Медиа» зарегистрирова-
но по одному адресу с компанией 
«Контент Юнион», которая работает 
под брендом «Клуб100», владеет теле-
компанией «Стрим» и управляет те-
матическими каналами «Авто 24», 
«Драйв», «Охота и рыбалка», «Усадь-
ба» и др. Председатель совета дирек-
торов «Контент Юнион» Анатолий 
Зяблицкий сообщил, что его компа-
ния не имеет отношения к спортив-
ному каналу Василия Кикнадзе, хотя 
ранее они действительно развивали 
совместные проекты.

Более того, у партнеров возни-
кли разногласия: другая компания 
Василия Кикнадзе «НП-Контент» 

(сейчас находится в стадии ликви-
дации) в декабре через суд потребо-
вала 20 млн руб.  с входящей 
в «Стрим» компании «Теленовелла». 
Иск связан с сотрудничеством по 
одноименному каналу, который 
был запущен в 2017 году и показы-
вал латиноамериканские сериалы, 
а в феврале 2019-го прекратил ве-
щание — «из-за недостаточной эф-
фективности с точки зрения сроков 
окупаемости», пояснил господин 
Зяблицкий: «Со времен „Просто Ма-
рии“ преференции российской ау-
дитории изменились, и латиноаме-
риканские сериалы прилично вы-
теснены другими успешными про-
ектами». Разногласия с партнером 
он рассчитывает урегулировать 
«в нормальном режиме».

Крупнейшим спортивным веща-
телем в России остается эфирный 
телеканал «Матч ТВ» («Газпром-ме-
диа»), под брендом которого также 
работают платные спортивные ка-
налы. Из иностранных каналов рос-
сияне больше всего смотрят 
Eurosport (см. таблицу). Кроме того, 
на этот рынок с каналом «Сила ТВ» 
уже больше года пытается выйти 
агентство TeleSport, занимающееся 
продажей прав на телетрансляции 
(„Ъ“ сообщал об этом 23 июля 2018 
года). Но Роскомнадзор уже трижды 
отказывал в выдаче телевещатель-
ной лицензии на канал, говорит ге-
неральный продюсер TeleSport 
Media Илья Рустамов. В целом моне-
тизация прав на спортивное веща-
ние в России остается крайне слож-
ной, сходятся во мнении собесед-
ники „Ъ“ на этом рынке: аудитория 
такого контента не позволяет от-
бить высокую стоимость трансля-
ций. В такой канал надо инвестиро-
вать в течение примерно трех лет, 
считает один из собеседников.

Анна Афанасьева

«СпортКлуб» вышел на разминку
Компания Василия Кикнадзе  
получила вещательную лицензию

Его поздравляет исполнительный директор Националь-
ного кормового союза Сергей Михнюк:
— Уважаемый Аркадий Леонидович! В день прекрасно-
го юбилея мы искренне и с восхищением хотим поздра-
вить Вас! Мы знаем Вас как компетентного и авторитет-
ного коллегу! Вы всегда восхищали своим кругозором, 
упорством, деловым оптимизмом, умением убеждать 
собеседников, преодолевать встречаемые препятствия 

и стремиться к желаемой цели! И при этом Вы всегда бы-
ли и остаетесь открытым, доброжелательным, отзывчи-
вым человеком, к которому всегда тянутся люди. Вы на-
ходите общий язык с окружающими независимо от их 
возраста и положения. Вы молоды сердцем и душой, 
и это прекрасно! Желаем Вам здоровья, счастья и новых 
свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
президенту Российского зернового союза   
Аркадию Злочевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

562,7 тыс. 
объявлений
размещено на сайте 
«Авто.ру»

Самые популярные спортивные 
телеканалы в России

Место Название Охват*
 тыс. чел. %
1 «Матч ТВ» 7462,2 10,7

2 Eurosport 1 710,9 1,02

3 «Матч! Наш спорт» 568,2 0,8

4 «Матч! Арена» 512,8 0,7

5 «Матч! Боец» 440,1 0,6

6 Russian Extreme 336,0 0,5

7 «Матч! Игра» 288,9 0,4

8 КХЛ 274,6 0,4

9 Eurosport 2 194,3 0,3

10 «Матч! Премьер» 90,0 0,1

Источник: Mediascope, данные по аудитории  
старше 4 лет в 2018 году. 
*Среднесуточный охват (тыс. чел. или %) — количество 
человек, смотревших канал минимум минуту в сутки, 
выраженное в тысячах человек или в % от населения.

Индекс готовности стран* к использованию 
беспилотного автомобильного транспорта

Рейтинг Страна Итоговый показатель **
1 Нидерланды 25,05

2 Сингапур 24,32

3 Норвегия 23,75

4 США 22,58

5 Швеция 22,48

6 Финляндия 22,28

7 Великобритания 21,58

8 Германия 21,15

9 ОАЭ 20,69

10 Япония 20,53

21 Венгрия 11,99

22 Россия 8,55
23 Мексика 7,73

Источник: KPMG. 
*Исследование охватило 25 стран мира. 
**Базируется на оценке политики и законодательства, технологий и инноваций, развитии инфраструктуры 
и уровне принятия беспилотных автомобилей потребителями. 
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В Дубае стартовал Dubai Duty Free Tennis 
Championships — турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) категории «500» 
с призовым фондом $2,9 млн. Перед стартом 
этого состязания его семикратный чемпион, экс 
первая ракетка мира Роджер Федерер расска-
зал о своих ближайших ожиданиях, прокоммен-
тировал последние достижения Новака Джоко-
вича и оценил перспективы Карена Хачанова и 
Даниила Медведева. Среди журналистов веду-
щих мировых изданий, встретившихся со знаме-
нитым швейцарцем в неформальной обстанов-
ке, был корреспондент „Ъ“ Евгений Федяков.

— Роджер, вы находитесь всего в одном шаге от 
того, чтобы выиграть свой сотый титул. Здесь, 
в Дубае, вы побеждали семь раз, и вроде бы на-
ступил подходящий момент для того, чтобы от-
праздновать юбилей. В какой степени это зани-
мает ваши мысли?
— О моих 99 титулах говорят уже несколько месяцев, 
с тех пор как в октябре мне удалось победить в Ба-
зеле. Так что ничего нового тут нет. Успехи, которых 
я добивался в Дубае, безусловно, придают мне уве-
ренности, хотя корты здесь стали гораздо медленнее, 
чем раньше, когда скорость полета мяча была выше, 
розыгрыши порой проходили в один-два удара и 
многое зависело даже не от мастерства, а от элемен-
тарной реакции. К тому же состав участников здесь 
очень сильный, а я после Открытого чемпионата Ав-
стралии не играл на протяжении нескольких недель.
— В мировом рейтинге сейчас с большим отры-
вом лидирует Новак Джокович. Этого можно 
было ожидать год назад, когда он выбыл снача-
ла из первой десятки, а затем и из двадцатки?
— То, что Новак начиная с прошлогоднего Wimbledon 
выиграет три турнира Большого шлема, лично я, пря-
мо cкажу, не ожидал. Однако когда такие большие ма-
стера, как он, готовы на сто процентов, может проис-
ходить что угодно. В прошлом году в этот период Но-
вак после операции на локте явно находился не в луч-
шем состоянии, но потом постепенно набрал форму. 
А победа над Рафой Надалем в эпическом полуфина-
ле Wimbledon добавила ему уверенности. С тех пор на 
турнирах Большого шлема он выглядит превосходно.
— Если Джокович победит на Roland Garros, то 
выиграет четвертый мейджор подряд, как од-
нажды ему уже удавалось. Насколько высоко вы 
оцениваете подобный результат?
— Это будет впечатляюще. Мне кажется, ничего кру-
че просто не может быть. В то же время не секрет, 
что сейчас подобные вещи делать несколько легче, 
чем раньше, когда теннис на очень быстрой траве и 
экстремально медленном грунте отличался гораздо 
сильнее. Поймите меня правильно, это касается не 
только Новака, но и нас с Рафой, выигрывавших по 
три мейджора подряд. В наше время покрытия гора-
здо ближе друг к другу по игровым характеристикам, 
чем во времена Бьорна Борга, которому удавалось не-
сколько раз сначала побеждать на Roland Garros, а за-
тем на Wimbledon.
— У вас сейчас 20 побед на турнирах Большого 
шлема, в то время как у Надаля — 17, а у Джоко-
вича после недавней победы в Австралии — 15. 
Они угрожают вашему рекорду?
— Конечно, и уже давно. Просто в последнее время 
об этом стали больше говорить. Но тут я снова вы-
нужден вернуться к теме покрытий, приблизивших-
ся друг к другу по своим характеристикам. Возмож-
но, это помогло мне в свое время побить рекорд Пи-
та Сампраса (после победы на Australian Open в 2010 
году у Федерера стало 15 побед на турнирах Большо-
го шлема, а у американца их было 14.— „Ъ“). Мои ре-
корды тоже не вечны, их обязательно кто-нибудь по-
бьет. Во многом это вопрос мотивации. Во всяком 
случае, я желаю Рафе, Новаку и всем остальным до-
биться всего того, к чему они стремятся. Хотя над-
еюсь, и в моем баке еще есть топливо.
— После того как вы проиграли Стефаносу Ци-
ципасу в четвертом круге Australian Open, стало 
известно о вашем решении впервые с 2016 года 
сыграть несколько турниров на грунте. Некото-
рые ваши болельщики с тревогой заговорили о 
том, что, возможно, вы начинаете прощальный 
тур. Готовы их обнадежить?
— Конечно! Это не так. Просто я спросил себя, хочу ли 
я выступить на грунте, и ответ был положительным. 
Этому не мешают ни мои семейные дела, ни график 
работы моей команды. Физически тоже чувствую себя 
готовым. Да, я полностью отсутствовал на грунте два 
года, а три года назад из-за травмы пропустил Roland 

Garros. Две весны подряд получал удовольствие от об-
щения с семьей, просто поддерживая форму. Но люди, 
которые работают со мной, понимали, что когда-ни-
будь я вернусь на грунт. Наверное, будет непросто, но 
попробую двигаться шаг за шагом. Думаю, что сейчас 
мой организм готов. В нынешнем сезоне грунтовые 
турниры хорошо вписываются в мой календарь, по-
этому я решил не брать паузу и попробовать отыграть 
некоторые из них. Что касается общего количества 
турниров, которые я проведу в этом году, то оно может 
меняться в ту или иную сторону. В решении этого во-
проса вполне реально проявлять гибкость в зависимо-
сти от того, насколько успешно мне удастся выступать.
— Недавно сборная России при вашем отсутст-
вии обыграла команду Швейцарии в Кубке Дэ-
виса. Главный вклад в победу внесли Карен Ха-
чанов и Даниил Медведев, с которыми вы встре-
чались на турнирах ATP. Какое впечатление они 
производят на вас?
— Мы достаточно часто общаемся на турнирах. Оба 
относятся к тем парням, с которыми мне приятно 
тренироваться. Прежде всего отмечу, что в послед-
нее время и тот и другой добились значительного 
прогресса. Это невозможно не заметить. В данном 
случае имею в виду именно результаты, посколь-
ку их теннис и раньше был на достаточно высоком 
уровне. Медведев заявил о себе немного позже, и я 
все-таки знаю его недостаточно хорошо, чтобы де-
лать какие-то серьезные выводы. Но, судя по тому, 
что я видел, он в полном порядке. Еще во второй по-
ловине прошлого сезона он выдал серию высоких 
результатов и сейчас продолжает выступать стабиль-
но. А по тому, насколько точно Даниил выбирает те 
или иные удары в нужные моменты, можно сделать 
вывод о том, что он достаточно уверен в себе.
— Возможно, Хачанова вы знаете немного луч-
ше? Все-таки разминались с ним на итоговом 
турнире в Лондоне.
— У Карена сейчас не самый простой период. Но по-
слушайте, у него есть достаточно времени, чтобы ис-
править ситуацию. Ведь 1000 рейтинговых очков, 
которые он получил за победу в Париже в прошлом 
году, сгорят только в конце сезона. Главное, что Хача-
нов, как, впрочем, и Медведев, привлек к себе боль-
шое внимание. Ведь люди говорят о тех, кто доводит 
турниры до победного конца. Уж поверьте мне, что в 
нашем деле именно это самое сложное.
— Как высоко вы оцениваете перспективы Хача-
нова и Медведева?
— Давайте наберемся терпения. Во всяком случае, 
этим парням многое по плечу. Я очень рад, что в Рос-
сии подросли такие классные молодые ребята. Для 
тура это очень важно.

полная версия 
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ТЕННИС

«Мои рекорды тоже 
не вечны, их обязательно  
кто-нибудь побьет»
Роджер Федерер о себе  
и последних событиях в теннисе

Знаменитый маэстро и музыкаль-
ный руководитель Баварской го-
сударственной оперы Кирилл Пет-
ренко впервые продирижировал 
«Фиделио» Бетховена. За истори-
ческим событием в Мюнхене на-
блюдал Алексей Мокроусов.

оворят, Сальери с самого начала 
не очень верил, что из Бетховена полу-
чится оперный композитор. Но Шика-
недер, директор венского Театра ан дер 
Вин и либреттист «Волшебной флейты» 
Моцарта, считал иначе. Предложенное 
им либретто Бетховен не оценил; едва 
Шиканедер покинул директорское кре-
сло, композитор от идеи отказался, но 
ухватился за новый проект театра, пье-
су «Леонора, или Супружеская любовь» 
Жана-Никола Буйи. Сюжет автору дала 
сама жизнь — в эпоху торжества гильо-
тин он насмотрелся многого. Основой 
тираноборческого либретто стала исто-
рия пары из Тура, где любящая жена, 
переодевшись мужчиной, спасла зато-
ченного в тюрьме мужа. Собиравший-
ся в Париж Бетховен мечтал об опер-
ном триумфе, но судьба распорядилась 
иначе. Первыми зрителями «Фиделио» 
и впрямь оказались французы — напо-
леоновские офицеры, взявшие Вену, за-
полонили театр. Им не понравилось, во 
многом из-за оркестра, возмущенного 
«неправильной» музыкой.

Сцена с переодеванием Леоноры за-
поминается и в постановке Каликсто 
Биейто в Баварской государственной 
опере. Облачаясь в мужское, певица Аня 

Кампе обматывает грудь туалетной бу-
магой — по-своему эффектная находка 
каталонского режиссера, решившегося 
оспорить свое реноме оперного бунта-
ря. Художник Ребекка Рингст, постоян-
ный соавтор Биейто и частый гость в 
Мюнхене (летом здесь покажут генде-
левскую «Агриппину» в режиссуре Бар-
ри Коски и ее декорациях), выстрои-
ла неоново-металлическую конструк-
цию из клеток с площадками на разных 
уровнях. Певцы беспрерывно переме-
щаются по вертикали и горизонтали, 
и в их движении, как и в спускающих-
ся из-под колосников акробатах, трудно 
найти логику. Сама тюремная камера, 
впрочем, находится на авансцене, так 
что все режиссерские придумки на ви-
ду: Флорестана пытаются облить бензи-
ном, противника бьют бутылкой по го-
лове. Хорошо видно и музыкантов, ис-
полняющих знаменитый квартет,— их 
спускают в огромных клетках сверху.

При всем том Биейто не хотел делать 
политагитку, связанную с Гуантанамо и 
другими актуалиями. Его, говорит он, 
интересует жанр поэтико-философско-
го триллера. Задача сложная, и прихо-
дится признать, что ее решает все-таки в 
основном оркестр. Одной из ключевых 
опер немецкой музыкальной истории в 
постановке Биейто здесь прежде дири-
жировали Даниэле Гатти и Зубин Мета, 
но именно нынешнее возобновление 
с Кириллом Петренко за пультом — из 
эпохальных событий.

Из увертюр Петренко выбрал са-
мую драматичную, третью; в очеред-
ной раз стало ясно, что премьера для 
него — результат тщательнейшей ра-

боты с нюансами, и многим кажется, 
будто дирижер всю жизнь занимался 
одним Бетховеном. Но Петренко, гер-
манофил с вагнерианским уклоном, 
прежде не играл «Фиделио». Тем вну-
шительнее его успех с оркестром (осо-
бенно хороши духовые), хором и соли-
стами. Молодые голоса — Ханна-Эли-
забет Мюллер как Марцелина и Дин 
Пауер как Жакино (ирландский тенор 
— редкий иностранец среди немецко-
язычного ансамбля) — звучат свежо и 
сильно, под стать им и Гюнтер Грой-
сбок (надсмотрщик Рокко).

Аня Кампе в заглавной партии по-
казывает максимум того, на что спо-
собна: Леонора для нее — певческая и 
драматическая задача одновременно, 
и решая ее, она оказывается на высо-
те не только в буквальном смысле сло-
ва. Переживавший последнее время 
кризис Йонас Кауфман обнаружива-
ет в образе Флорестана возможности 
для обретения былой формы. Гово-
рить об успехе, сравнимом с его преж-
ним Флорестаном в Зальцбурге, рано, 
но это уже не бесцветный персонаж, 
каким выглядел его Отелло („Ъ“ пи-
сал о мюнхенской премьере 27 дека-
бря 2018 года). Как бы то ни было, при 
петренковском понимании музыки 
начинаешь думать, что режиссерский 
театр не всегда обязателен, порой бет-
ховенские равенство и братство ма-
нифестируют себя через звук. Жаль, 
свидетельств мало: Петренко не лю-
бит записей, его аудио- и DVD-диски 
пересчитаешь по пальцам — случай, 
когда призовешь хоть тирана, лишь 
бы покончить с таким безобразием.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Опера строгого режима
Кирилл Петренко продирижировал «Фиделио» Бетховена

«Оскар-2019» не принес особых  
неожиданностей, подтвердив боль-
шинство предсказаний и прогнозов. 
В том числе и тех, которые выдвигал 
Андрей Плахов.

амой почетной лауреаткой 
(награда за лучший фильм) стала «Зеле-
ная книга» Питера Фаррелли, ранее из-
вестного в основном как комедиограф. 
Комедийные элементы есть и в «Зеленой 
книге», но, в отличие от легкомыслен-
ных «ржак» типа «Тупой и еще тупее» (их 
Фаррелли снимал в соавторстве с бра-
том), они вмонтированы в сюжет серьез-
ной социально-критической драмы эпо-
хи 1960-х. В ту пору в южных американ-
ских штатах все еще процветала расовая 
сегрегация. В названии фильма обыгры-
вается «Зеленая книга негра-автомоби-
листа» — справочник, позволявший пу-
тешественникам с проблемным цветом 
кожи находить необходимые сервисы и 
избегать столкновений с расистами.

По сюжету блестящему чернокоже-
му пианисту-гею Дону Ширли (играю-
щий его актер Махершала Али удостоен 
«Оскара» за лучшую роль второго плана) 
пришлось нанять Тони, водителя-ох-
ранника итальянских кровей, на время 
своего артистического турне. Их взаи-
моотношения, преодоление недоверия 
и предрассудков на человеческом уров-
не составляют зерно картины, в меру 
сентиментальной, вполне обаятельной 
и в высшей степени отвечающей совре-
менным оскаровским критериям.

Художественные достоинства тут 
оказываются не самым основным фак-
тором, и академики косвенно призна-
ли это, даже не номинировав Фаррел-
ли на звание лучшего режиссера. Од-
нако «Зеленая книга» помимо главно-
го получила «Оскар» за лучший ориги-
нальный сценарий, а это приз, форми-

рующий представление Голливуда об 
актуальности. Мало того, «Оскар» за 
лучший адаптированный сценарий 
отошел к «Черному клановцу» — силь-
но перехваленному фильму Спайка 
Ли, где тоже доминирует тема расовой 
дискриминации, а главный герой, по-
лицейский-афроамериканец, внедря-
ется в структуру Ку-Клукс-Клана.

Уже который год киноакадемия вся-
чески стремится преодолеть свой вро-
жденный порок «Oscar so white»: заяв-
лено, что «кандидаты будут отбираться с 
учетом всех аспектов — пола, расы, сек-
суальной ориентации», причем это каса-
ется не только номинантов, но и персо-
нажей фильмов. Продолжает оказывать 
влияние на выбор академиков и проти-
востояние передовой части левого аме-
риканского истеблишмента политике 
и личности Дональда Трампа. На перед-
ний план выходят произведения и ге-
рои, отражающие проблемы тех слоев 
общества, которым трамповский поря-
док оставляет роль маргинальных. В об-
щем, черный цвет стал на «Оскаре» по-
бедным, а есть ведь еще «Черная панте-
ра», забравшая три «технические» стату-
этки — за музыку, декорации и костюмы.

В эту «цветную» концепцию вписы-
вается и то, что победителем в престиж-
ной режиссерской номинации оказался 
мексиканец Альфонсо Куарон, снявший 
свою самую личную картину «Рома» во 
всеоружии голливудского опыта, но на 
мексиканском ретро-материале. Фильм 
сам по себе замечательный, что и гово-
рить, и то, что он выиграл вдобавок «Ос-
кар» за операторскую работу и за лучший 
фильм на иностранном языке, победив 
«Капернаум», «Магазинных воришек» и 
«Холодную войну», совершенно справед-
ливо. Однако то, что в трамповской по-
литической игре Мексика играет ключе-
вую роль, тоже пошло в копилку.

Правда, этого оказалось недостаточ-
но, чтобы полностью сломать оскаров-
ский канон, согласно которому ни разу 
за всю историю премии ни один фильм 

на чужом языке не завоевывал главно-
го «Оскара». Теоретически такие шансы 
были у итальянского фильма «Жизнь 
прекрасна», китайского «Крадущийся 
тигр, затаившийся дракон», француз-
ского «Любовь» и еще нескольких, ко-
торые ухитрялись попасть сразу в обе 
номинации — «Лучший фильм» и «Луч-
ший фильм на иностранном языке». Од-
нако дело всегда ограничивалось толь-
ко одним, «иностранным» призом. При 
всей политкорректности сдать свой по-
следний бастион — английский язык 
как самый главный — Голливуд пока не 
готов. И если французский «Артист» все 
же завоевал главную награду в 2012 го-
ду, то как раз потому, что был снят не по-
французски, а вообще без языка: фильм 
о ранней эпохе Голливуда имитировал 
немое кино.

Остальные результаты нынешнего 
«Оскара» тоже не назовешь неожидан-
ными. Рами Малек, сыгравший Фред-
ди Меркьюри в «Богемской рапсодии» 
Брайана Сингера, предсказуемо побе-
дил своих конкурентов. Малек побил 
по части искусства перевоплощения 
самого Кристиана Бейла, набравшего 
15 кг веса, чтобы сыграть Дика Чейни в 
картине «Власть» Адама Маккея. Подоб-
ные подвиги актеру приходится совер-
шать не впервой, но, похоже, они пере-
стали удивлять. Не обмануло предчувст-
вие и в победе Оливии Колман, искро-
метно сыгравшей английскую короле-
ву Анну в «Фаворитке», хоть ей и насту-
пала на пятки вечная неудачница «Ос-
кара» Гленн Клоуз, блеснувшая в филь-
ме «Жена» Бьерна Рунге. Пожалуй, «Фа-
воритка», хоть и снята греком Йоргосом 
Лантимосом, была единственной из ос-
каровских картин-фавориток, в кото-
рой звучит не сленговый, а классиче-
ский английский язык.

ПРЕМИЯ КИНО

Зеленый свет и черный цвет
Вручение «Оскара» обошлось без сюрпризов

Роджер Федерер: «Надеюсь, в моем баке еще есть топливо»  ФОТО REUTERS

Хотя Питера Фаррелли  
академики за режиссера  
не признали, его «Зеленая  
книга» отхватила главный  
«Оскар»  ФОТО A.M.P.A.S./REUTERS
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Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6871 очко. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) 
— 5727. 3 (4). Петра Квитова (Чехия) — 5605. 4 (3). Слоан Стивенс (США) 
— 5307. 5 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 5145. 6 (6). Элина Свитолина 
(Украина) — 4900. 7 (8). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4885. 8 (7). Анжелик 
Кербер (Германия) — 4880. 9 (9). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3565. 
10 (10). Серена Уильямс (США) — 3406. 11 (11). Анастасия Севастова 
(Латвия) — 3325. 12 (12). Эшли Барти (Австралия) — 3285. 13 (14). 
Каролина Возняцки (Дания) — 3117. 14 (13). Дарья Касаткина (Россия) 
— 2985. 15 (15). Юлия Гёргес (Германия) — 2780. 16 (16). Элизе Мертенс 
(Бельгия) — 2745. 17 (17). Мэдисон Кис (США) — 2726. 18 (18). Ван Цян 
(Китай) — 2580. 19 (20). Каролин Гарсия (Франция) — 2460. 20 (19). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 2430… 29 (27). Мария Шарапова — 1716... 
32 (32). Анастасия Павлюченкова — 1565... 59 (64). Екатерина 
Александрова — 964... 70 (71). Евгения Родина — 821... 72 (87). 
Анастасия Потапова — 799... 75 (75). Маргарита Гаспарян — 757... 
77 (70). Екатерина Макарова — 751. 81 (77). Вера Звонарева — 746. 
100 (96). Вероника Кудерметова (все — Россия) — 609.

Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10 955 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 8320. 3 (3). Александр Зверев (Германия) — 6475. 4 (4). Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина) — 5085. 5 (5). Кевин Андерсон (ЮАР) 
— 4595. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4190. 7 (7). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 4100. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3800. 9 (9). Джон 
Иснер (США) — 3270. 10 (10). Марин Чилич (Хорватия) — 3095. 11 (12). 
Стефанос Циципас (Греция) — 2965. 12 (11). Карен Хачанов (Россия) 
— 2675. 13 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2605. 14 (14). Милош Раонич 
(Канада) — 2275. 15 (15). Даниил Медведев (Россия) — 2230. 16 (17). 
Марко Чеккинато — 2091. 17 (16). Фабио Фоньини (оба — Италия) — 2090. 
18 (18). Роберто Баутиста (Испания) — 1955. 19 (20). Николоз Басилашви-
ли (Грузия) — 1820. 20 (22). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 1705.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Турнир ATP категории «500» в Дубае
Призовой фонд — $2,9 млн
Первый круг. Николоз Басилашвили (Грузия)—Карен Хачанов (Россия, 
4) 6:4, 6:1. Ян-Леннард Штруфф (Германия)—Милош Раонич (Канада, 7) 
6:4, 5:7, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Филипп Кольшрайбер 
(Германия) 6:4, 3:6, 6:1. 
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